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ВЧЕРА, 60 ЛЕТ НАЗАД...
От Советского Информбюро

До ПобедыДо Победы

осталосьсьосталось

72
дня

Сообщения подготовили:
Игорь НЕЧУГОВСКИЙ, Виталий ЧЕРНИКОВ.

Запасайся! Со снегом
     опять будут
    перебои...

В течение 25 февраляВ течение 25 февраляВ течение 25 февраляВ течение 25 февраляВ течение 25 февраля
на Земландском полуост�на Земландском полуост�на Земландском полуост�на Земландском полуост�на Земландском полуост�
рове северо�западнее Крове северо�западнее Крове северо�западнее Крове северо�западнее Крове северо�западнее Ке�е�е�е�е�
нигсберга наши войска от�нигсберга наши войска от�нигсберга наши войска от�нигсберга наши войска от�нигсберга наши войска от�
бивали атаки крупных силбивали атаки крупных силбивали атаки крупных силбивали атаки крупных силбивали атаки крупных сил
пехоты и танков противни�пехоты и танков противни�пехоты и танков противни�пехоты и танков противни�пехоты и танков противни�
ка и нанесли ему большиека и нанесли ему большиека и нанесли ему большиека и нанесли ему большиека и нанесли ему большие
потери в живой силе и тех�потери в живой силе и тех�потери в живой силе и тех�потери в живой силе и тех�потери в живой силе и тех�
нике. нике. нике. нике. нике. Одновременно юго�
западнее Кенигсберга про�
должались бои по уничто�
жению Восточно�Прусской
группировки противника, в
ходе которых наши войска
овладели населёнными
пунктами Амалиен�Вальде,
Плессен, Войдиттен, Тифен�
зее, Мюнген, Гросс Хассель�
берг. В боях за 24 февраля
северо�западнее и юго�за�
паднее Кенигсберга подби�
то и уничтожено 36 немец�
ких танков.

Экипаж самоходногоЭкипаж самоходногоЭкипаж самоходногоЭкипаж самоходногоЭкипаж самоходного
оруоруоруоруорудия младшего лейте�дия младшего лейте�дия младшего лейте�дия младшего лейте�дия младшего лейте�
нанта Гнанта Гнанта Гнанта Гнанта Григорьева напал наригорьева напал наригорьева напал наригорьева напал наригорьева напал на
вражескую колоннувражескую колоннувражескую колоннувражескую колоннувражескую колонну..... Артил�
леристы подбили 2 немец�

ких самоходных орудия, унич�
тожили 9 пулемётов, не�
сколько десятков автомашин
и истребили группу гитлеров�
цев.

В Бреслау наши войскаВ Бреслау наши войскаВ Бреслау наши войскаВ Бреслау наши войскаВ Бреслау наши войска
продолжали бои по ликви�продолжали бои по ликви�продолжали бои по ликви�продолжали бои по ликви�продолжали бои по ликви�
дации окружённой группи�дации окружённой группи�дации окружённой группи�дации окружённой группи�дации окружённой группи�
ровки противника. ровки противника. ровки противника. ровки противника. ровки противника. Советс�
кие штурмовые отряды при
поддержке артиллерии очис�
тили от немцев несколько
кварталов в южной части го�
рода. Ожесточённые бои за�
вязались, у площади Гинден�
бурга, где немцы сосредото�
чили много зенитных орудий.
На другом участке наши час�
ти преодолели вражескую
оборонительную полосу се�
вернее пригорода Ольташин
и, развивая успех, овладели
районом нефтесклада. На
месте боя осталось много
вражеских трупов. Взято 340
пленных. Захвачено 8 танков
и другие трофеи.

Из фондов РИА «Новости».

ВРЕМЯ  НОВОСТЕЙ  Россия и зарубежье

Cмягчить уCмягчить удардар

Пожалуй, более обсуждаемой темы се�
годня нет. И встреча в администрации об�
ласти стала закономерным продолжением
серии разъяснительных встреч, организу�
емых как силами местного самоуправле�
ния, так и общественными организациями.
К примеру, Коминтерновский районный
комитет социальной защиты населения
Воронежа пригласил на встречу с обще�
ственностью прежде всего главных вра�
чей всех городских больниц и поликлиник,
расположенных в районе. Тема обеспече�
ния льготными лекарствами и лечением
оказалась наиболее проблемной и при
встрече с журналистами в обладминистра�
ции. Перечень лекарственных средств с
ценами, предоставляемых по таким рецеп�
там, в Воронеже был получен только в
20�х числах января, что само по себе выз�
вало ажиотаж. Лишь в последнюю неделю
в поликлиниках кое�как удалось справить�
ся с хлынувшим потоком льготников � из�
менившийся рецептурный бланк, позволя�
ющий отслеживать адресность помощи,

привел к усложнению работы врачей. При�
ем пациента порой затягивается до полу�
часа. Леонид Меремьянин, представляв�
ший областное здравоохранение, заявил,
что сейчас завершается разработка и ус�
тановка в наиболее посещаемых лечеб�
ных учреждениях компьютерного обеспе�
чения, которое позволит ускорить работу
с рецептами: “Врач лишь будет утверждать
необходимость льготного обеспечения тем
или иным лекарством”. Недостатки выяв�
лены и в работе телефонов “горячей ли�
нии”. По утверждению читателей “Комму�
ны”, по большинству из них дозвониться
невозможно, часть работает в режиме ав�
тоответчика. Сергей Наумов дал поруче�
ние областному управлению здравоохра�
нения к понедельнику организовать мно�
гоканальную “горячую линию”. Но наряду
с этим Леонид Владимирович отметил и по�
зитивный момент: “Регионом получено и
отоварено льготных рецептов на сумму
свыше 60 миллионов рублей, что уже пре�
вышает показатели за весь прошлый год.

И это при том, что такие рецепты смогли
получить только 170 тысяч человек при
имеющих право и стоящих на учете 280
тысячах”.

526 тысяч памяток льготнику изготови�
ли и разослали специалисты управления
труда и социального развития обладмини�
страции. Область не будет спешить с вве�
дением единого проездного билета льгот�
ника на общественном транспорте. Во все
автобусах будут вывешены объявления,
какие категории имеют право на льготы.
Решено  внести дополнения в Постановле�
ние о введении льготного проезда, когда
удостоверение льготника будет действи�
тельно без предоставления паспорта. Вме�
сте с тем Сергей Наумов заметил, что для
этих категорий граждан с 1�го января си�
туация значительно улучшилась, в частно�
сти, в Воронеже. «Если раньше в автобу�
сах льготникам предоставляли от 2 до 5
мест, то теперь установлено обязательство
перевозить всех».

По всей вероятности, нет однозначно�
го мнения по реализации 122�го феде�
рального закона по монетизации льгот у
депутатов Госдумы. К примеру, так ничего
и не сказал журналистам Сергей Чижов –
выслушав нескольких выступающих, он,
не проронив и слова, предпочел удалить�
ся. Александр Митрофанович Сысоев ак�
центировал на том, что «если бы в облас�
ти не было выборов 20 марта, всё бы ре�
шалось гораздо мягче и конструктивнее.
Надо работать над устранением недостат�
ков, а не пытаться раскачивать ситуацию.
Закон этот не догма, и точка еще не по�
ставлена».

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

До 18 процентов от совокупного дохода членов семьи будет снижен потолок на
право получения субсидии по квартплате в Воронежской области. Первый
заместитель главы обладминистрации Сергей Наумов выразил надежду, что
разрабатываемый документ вступит в силу уже в марте.Сегодня таким правом
обладают только те семьи, где квартплата “съедает” 22 и выше процентов
совокупного дохода. Увеличение численности тех, кто может получать субсидию,
приобретает особую важность в связи с тем, что изменилась методика начисле9
ния такой поддержки (ряду категорий льготные суммы были урезаны), а также с
намечаемым в 2006 году окончательном переходе в жилищно9коммунальном
хозяйстве на замену льгот денежными компенсациями. Но в основном прохо9
дившая встреча с журналистами, в которой принимали участие также руководи9
тели управлений обладминистрации и депутаты Госдумы Александр Сысоев и
Сергей Чижов, была посвящена текущим проблемам монетизации льгот.

МОНЕТИЗАЦИЯ

«Моржи» с завода имени Т«Моржи» с завода имени Т«Моржи» с завода имени Т«Моржи» с завода имени Т«Моржи» с завода имени Тельмана.ельмана.ельмана.ельмана.ельмана.
Читайте о них на 5�й странице.Читайте о них на 5�й странице.Читайте о них на 5�й странице.Читайте о них на 5�й странице.Читайте о них на 5�й странице.

Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

Сильная Россия � здоровая Россия
ВЫБОРЫ�2005

На просьбы отчаявшихся воронежских медиков
откликнулись только «единороссы»

Второй корпус Воронеж�
ской областной клинической
больницы был сдан в эксплуа�
тацию почти тридцать лет на�
зад. Но и в те годы проект ме�
дицинского учреждения был
уже устаревшим. Совсем не�
давно выяснилось, что из ста�
рого корпуса больницы, давно
не отвечавшего требованиям
современной медицины, мож�
но, благодаря комплексной
реконструкции, сделать совре�
менную клинику, так чтобы она
соответствовала высокому
уровню лечения пациентов,
способствовала их комфортно�
му пребыванию в лечебном уч�
реждении, а также слаженной
работе персонала больницы.

И вот второй корпус обла�
стной клинической больницы
реконструируется благодаря
постоянной работе региональ�
ного отделения партии «Единая
Россия». Ведь здравоохране�
ние � главный приоритет
партийных программ этой по�
литической силы.

� Мы услышали множество
самых теплых отзывов от боль�
ных, которые лежали в пала�
тах, прошедших реконструк�
цию, � говорит главный врач
областной клинической боль�
ницы, заслуженный врач РФ,

Владимир Эктов с коллегами.

профессор  Владимир Никола�
евич Эктов. – Они очень удоб�
ные, находиться в них приятно.
«Единая Россия» оказалась
единственной партией, отклик�
нувшейся на наши просьбы.
«Единороссы» поддержали
идею реконструкции нашей
больницы и реально нас под�
держали. Особое спасибо гу�
бернатору области Владимиру
Григорьевичу Кулакову, кото�
рый вместе с «единороссами»
постоянно нас опекает и под�
держивает конкретными дела�
ми….

Стоит добавить, что во вто�
ром корпусе больницы функ�

ционируют одиннадцать специ�
ализированных отделений,
семь из которых � единствен�
ные в Воронежской области. В
приемное отделение больницы
ежегодно обращается двад�
цать тысяч больных, шестнад�
цать тысяч госпитализируется.

Реконструкция лечебного уч�
реждения позволила разде�
лить потоки плановых и экст�
ренных больных, что имеет
своим итогом более точную
диагностику и значительную
экономию времени. Это прин�
ципиально новое качествен�
ное решение не смогло бы воп�
лотиться в жизнь без поддер�
жки «Единой России».

Характерно, что помощь
здесь оказывается в равной
степени как сельским, так и
городским  жителям. Уникаль�
ный по объему помощи меди�
цинский комплекс. Финанси�
рование реконструкции ОКБ
выравнивает уровень на сель�
скую и городскую медицину.

� Это пример того, как эф�
фективно работают средства
как федерального, так и обла�
стного бюджетов, � считает
В.Н.Эктов.

Феликс ЛИТВИНОВ.

Оплачено из средств избирательного фонда Воронежского регионального отделения политической партии «Единая Россия».

Благодаря работе депутатов «Единой
России» в Государственной Думе

за последние 5 лет размер средней
трудовой пенсии вырос

в 3,3 раза – с 620 руб. в 2000 году
до 2020 рублей в 2004 году.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
 РАБОТА НА РЕЗУЛЬТАТ

Уточнение
В номере газеты «Коммуна» за 22 февраля (1 стр.) не указан источник оп�

латы публикации в рамках предвыборной агитации. Поздравление главы
администрации Воронежской области В.Г.Кулакова с Днем защитников Оте�
чества оплачено из средств избирательного фонда ВРО ВПП «Единая Россия».

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод�сегод�сегод�сегод�сегод�
ня днем ня днем ня днем ня днем ня днем по области облачно с прояснениями, местами снег;
ветер юго�восточный слабый, временами порывистый, тем�
пература минус 1�6.минус 1�6.минус 1�6.минус 1�6.минус 1�6.

27 февраля27 февраля27 февраля27 февраля27 февраля по области – облачно, временами снег, на�
липание мокрого снега на проводах и деревьях, гололед; ве�
тер юго�западный умеренный, временами порывистый; тем�
пература ночью минус 3�8,минус 3�8,минус 3�8,минус 3�8,минус 3�8, днем около 0. около 0. около 0. около 0. около 0.

28 февраля28 февраля28 февраля28 февраля28 февраля по области – облачно, временами мокрый
снег, местами сильный, налипание мокрого снега на прово�
дах и деревьях; ветер юго�западный порывистый, времена�
ми сильный; температура ночью минус 1�6,минус 1�6,минус 1�6,минус 1�6,минус 1�6, днем около 0.около 0.около 0.около 0.около 0.

3, четверг (7�21)
4, пятница (14�16)
6, воскресенье (5�12)
8, вторник (4�7)
10, четверг (11�13)
17, четверг (21�24)

Неблагоприятные дни марта
19, суббота (20�24)
26, суббота (0�2)
31, четверг (21�23)

Татьяна ДУБКОВА,
центр инструментальных наблюдений

за окружающей средой
и геофизических прогнозов.

«Звезда» была в пу«Звезда» была в пу«Звезда» была в пу«Звезда» была в пу«Звезда» была в пути 60 летти 60 летти 60 летти 60 летти 60 лет
В канун Дня защитников Отечества был вручен бое�В канун Дня защитников Отечества был вручен бое�В канун Дня защитников Отечества был вручен бое�В канун Дня защитников Отечества был вручен бое�В канун Дня защитников Отечества был вручен бое�

вой орден Красной Звезды ветерану Великой Отече�вой орден Красной Звезды ветерану Великой Отече�вой орден Красной Звезды ветерану Великой Отече�вой орден Красной Звезды ветерану Великой Отече�вой орден Красной Звезды ветерану Великой Отече�
ственной войны, а ныне доценту строительного факуль�ственной войны, а ныне доценту строительного факуль�ственной войны, а ныне доценту строительного факуль�ственной войны, а ныне доценту строительного факуль�ственной войны, а ныне доценту строительного факуль�
тета Воронежского госутета Воронежского госутета Воронежского госутета Воронежского госутета Воронежского государственного архитектурно�стро�дарственного архитектурно�стро�дарственного архитектурно�стро�дарственного архитектурно�стро�дарственного архитектурно�стро�
ительного университета Моисею Вестфридуительного университета Моисею Вестфридуительного университета Моисею Вестфридуительного университета Моисею Вестфридуительного университета Моисею Вестфриду. . . . . Эта награда
попала в руки героя спустя почти шестьдесят лет. 13 октяб�
ря 1944 года 21�летний старший лейтенант Вестфрид, тя�
жело раненным продолжал удерживать огневые позиции
во время боя в Югославии. Тогда для того, чтобы сохранить
архитектурный облик Белграда, русским бойцам даже было
запрещено вести огонь из орудий по зданиям.  Он был удо�
стоен ордена, но тогда не получил его, так как оказался на�
долго госпитализирован.

Ирина МЕЛЕХОВА.

В рамках целевых программ
Результатом огромной работы администрации Лис�
кинского района по включению местных строитель�
ных объектов в федеральные и областные целевые
программы стало строительство средней школы на 950
мест в Среднем Икорце, второй нитки канализационного
коллектора в райцентре, административного здания с
жилым помещением в музее�заповеднике «Дивногорье»,
жилья для переселения семей из ветхих домов. Благодаря
работе администрации в 2004 году здесь введены в экс�
плуатацию 15,3 км газовых сетей, а для разгрузки центра
города от автотранспорта начались работы по созданию
ответвления автодороги.

Для грозненской церкви
Особое место в жизни бывших жителей Чечни зани�
мает память о малой родине. Именно этим объясняется
проведение в Воронежской области акции по сбору хрис�
тианской утвари для восстанавливаемого в городе Гроз�
ном православного храма Михаила Архангела. У Ассоци�
ации переселенцев «Асса» есть мечта – подарить грознен�
ской церкви звонницу, отлитую в Воронеже. Обществен�
ная организация обращается к неравнодушным людям
за помощью в сборе средств и поддержкой акции.

«Ваши творческие планы?»
Воронеж славится своими богатейшими культурны�
ми традициями, развитию которых способствуют все�
возможные творческие конкурсы и фестивали. Для
централизованного планирования фестивальной дея�
тельности, координации работы в этом направлении и
популяризации творческих сил  в Воронеже возник  еди�
ный городской фестивальный комитет. Очередное его
заседание собрало представителей местных админист�
ративных структур, творческих Союзов и общественных
организаций, учреждений культуры и дополнительного
образования. Участники утвердили единый фестиваль�
ный план города на 2005 год.

Конструктивный диалог
Президенты России Владимир Путин и США Джордж
Буш провели в Братиславе конструктивный диалог по
конкретным темам. Как подчеркнул в пятницу глава ко�
митета Госдумы по международным делам Константин
Косачев, «в центре внимания сторон были важные для Рос�
сии и США вопросы � укрепление безопасности в мире,
нераспространение ОМУ и ядерных технологий, борьба с
международным терроризмом». Кроме того, стороны обсу�
дили вопросы экономического сотрудничества � энерго�
диалог, космические программы, членство России в ВТО,
отметил парламентарий.

Законы приняты и одобрены
Совет Федерации (СФ) принял закон о внесении изме�
нений в действующий Закон «Об обороте земель сельс�

кохозяйственного назначения». Принятый сенаторами до�
кумент продлевает еще на два года сроки приведения догово�
ров аренды земельных долей в соответствие с правилами
Гражданского кодекса. СФ также одобрил изменения в Ко�
декс об административных правонарушениях. Принятый се�
наторами закон предусматривает административную ответ�
ственность за неиспользование земельного участка, пред�
назначенного для сельскохозяйственного производства либо
жилищного или иного строительства, в указанных целях в
течение срока, установленного законом. СФ одобрил Закон
«Об ограничениях розничной продажи и потребления (рас�
пития) пива и напитков, изготавливаемых на его основе».

Дело «ЮКОСа» в США прекращено
Федеральный судья по делам о банкротстве США Лети�
ция Кларк приняла решение прекратить рассмотрение

дела «ЮКОСа» в американском суде. Как заявила судья, это
дело должно рассматриваться в такой инстанции, которая
бы предусматривала участие правительства России, переда�
ет телекомпания Си�Би�Эс. «Значительная часть бизнеса и
финансовой деятельности «ЮКОСа» продолжает иметь мес�
то в России. Такая деятельность требует продолжающегося
участия российского правительства», � указывается в реше�
нии судьи Кларк.

Провели успешное испытание
США провели успешное испытание системы противора�
кетной обороны (ПРО). Ракета�перехватчик, пущенная с
американского корабля, уничтожила в четверг над Тихим
Океаном ракету типа «Скад», сообщает телекомпания Си�Эн�
Эн со ссылкой на Пентагон.

РИА «Новости».

В Воронеже появилась новая федеральная структура 9
служба регистрации (ФРС), на которую теперь возложены
функции по государственной регистрации прав на объек9
ты недвижимого имущества и сделок с ним (раньше этим
занималось управление юстиции, которое, в ходе прове9
дения административной реформы, было ликвидировано).

Кроме того, федеральная регистрационная служба будет те�
перь также заниматься и государственной регистрацией обще�
ственных партий и объединений, контролировать деятельность
адвокатов и нотариусов, а также саморегулируемых организа�
ций арбитражных управляющих. Порядок проведения госрегис�
трации прав на недвижимое имущество и сделок с ним, заверил
«Коммуну» руководитель Воронежского управления ФРС Сергей
Денисенко, остался прежним, как и местонахождение структу�
ры, осуществляющей эту деятельность.

Антон ПЕТРОВ.

У области появился
главный регистратор

Результат этот ни неожиданным, ни случайным не назо�
вешь. В течение последних четырех лет в нашей области
проблемам семеноводства сельскохозяйственных культур,
как наиболее перспективному направлению развития ра�
стениеводческой отрасли в целом, уделяется особое вни�
мание.

С учетом высокой агрономической и экономической эф�
фективности семеноводства, ставка делается, прежде все�
го, на проведение сортообновления и сортосмены, увели�
чение использования семян высших репродукций, на рас�
ширение в посевах новых сортов и гибридов. В 2001�2004
годах  на эти цели из областного бюджета было выделено
около 120 млн. рублей.

Не за горами уже новая весна, а с ней и начало поле�
вых работ. Как же идет подготовка семян к предстоящему
севу?  В Главном управлении агропромышленным комп�
лексом сообщили, что из потребности в 144,6 тыс. тонн,
засыпано 165,9 тыс. тонн семян яровых культур. На воз�
можный пересев озимых создан страховой фонд �  20 тыс.
тонн семян зерновых и зернобобовых. В хозяйства для сор�
тообновления и сортосмены завезено уже 30 тыс. тонн се�
мян высших репродукций. Одним словом, с количеством
семян � проблем нет. С качеством � тоже.

По информации,
поступившей из
Государственной
семенной инспек9
ции Российской
Федерации,
Воронежская
область по каче9
ству высеваемых
семян озимых
культур занимает
первое место, по
качеству семян
яровых культур 9
второе место в
стране.

Добрые семена
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Красоту призвалиКрасоту призвали
спасать Воронеж

«Российская партия Жизни» начала активную предвы�
борную кампанию. В минувшую субботу Воронеж вновь
посетила экс�мисс Вселенной Оксана Федорова, приняв�
шая решение баллотироваться в Воронежскую област�
ную Думу и уже приезжавшая в столицу Черноземья
всего несколько дней назад. На этот раз вместе с
российской красавицей, оказавшейся, кстати, одним из
руководителей молодежного движения «Энергия Жиз�
ни», прибыл известный композитор Григорий Гладков.

Оксана Федорова занимает
третье место в списке канди�
датов, выдвинутых Воронеж�
ским отделением «Российской
партии Жизни», которую воз�
главляет Председатель Совета
Федерации Сергей Миронов.
Именно на эту партию мэр Во�
ронежа Борис Cкрынников
сделал ставку в предвыборной
борьбе: «номер один» в партий�
ном списке � вице�мэр Юрий
Кретинин. «Номер два» � глав�
ный врач 8�й городской боль�
ницы Александр Шевченко.

Собственно, именно Борис
Скрынников и пригласил вице�
мисс Вселенной принять учас�
тие в выборах в областную
Думу. Ставка при этом, по сло�
вам мэра, была сделана не на
красоту, а на гармонию.

� В этой девушке сочетаются
красота, ум, внутренний стер�
жень и моральные качества, �
сказал Борис Скрынников, от�
вечая на вопрос «Коммуны» о
мотивах своего выбора. � Высо�
коквалифицированный юрист с
очень высоким потенциалом в
плане законотворческой дея�
тельности, имеющий к тому же
немалую известность, может
стать хорошим связующим зве�
ном между регионом и Феде�
ральным центром. И донести,
наконец, наши проблемы, кото�
рые, по большому счету, там
пока игнорируются.

Мэр не разделяет сомнений
относительно того, можно ли
работать в областной Думе, ни
месяца не прожив в Воронеж�
ской области. «Гораздо более
нелогична ситуация, когда фут�
болист, не имеющий отноше�
ния к Воронежской области,
представляет ее в Совете Фе�

дидатом юридических наук и
доцентом кафедры граждан�
ского права. Некоторое время
преподавала в Альма�матер, а
затем � прославила родную ми�
лицию, последовательно выиг�
рав с 1999�го по 2002 год це�
лый ряд конкурсов красоты и,
в частности, завоевав титулы
«Мисс Санкт�Петербург», «Мисс
Россия» и, наконец, «Мисс Все�
ленная», который и принес ей
всемирную славу. Корону ко�
ролевы красоты носила 117
дней, за это время объехала
полмира. Затем вдруг отказа�
лась от титула, и о настоящих
причинах этого происшествия
до сих пор доподлинно неизве�
стно. Зато, вернувшись в Рос�
сию, стала ведущей популяр�
ной передачи «Спокойной
ночи, малыши!», немедленно
подняв ее рейтинг, как гово�
рят, не только за счет детей, но
и за счет мужчин. Политика –
ее последнее увлечение. Сре�
ди более давних – шейпинг,
танцы, живопись, философия,
бильярд, теннис, ролики, ита�
льянский и английский языки.
Кроме того, Оксана владеет
приемами рукопашного боя.
Для офицера МВД – обычное
дело.

В планировании своего вто�
рого визита в Воронеж Окса�
на Федорова приняла деятель�
ное участие. А потому, кроме
посещения Воронежского ин�
ститута МВД России, Академии
правосудия, Дворца детей и
юношества, где в этот день
проходила акция «Скажи нар�
котикам – НЕТ!», и рок�фести�
валя «Молодежь против экст�
ремизма», в программе по�
явился Дом ребенка. Сюда го�
сти пришли с подарками: холо�
дильник � от передачи «Спокой�
ной ночи, малыши!», песни под
гитару � лично от Григория Глад�
кова, который увенчал попур�
ри из своих песен знаменитой
«Пластилиновой вороной». Гос�
тям были рады, показывали
Дом. Те в свою очередь не
только восхищались уютной ат�
мосферой, в которой начинают
жизнь дети, не слишком облас�

канные судьбой. Но и пообе�
щали помочь купить специаль�
ные массажные подушки для
младенцев – незаменимые
для тех, кому не хватает тепла
маминых рук.

� Я, признаться, поддержи�
ваю не партию, а Оксану, � ска�
зал Гладков, когда, улучив ми�
нутку, обратилась к нему с воп�
росом. – Мы работаем в одной
редакции «Спокойной ночи,
малыши!», где я пять лет был
ведущим, а сейчас пишу песни.
В этой передаче всегда были
самые красивые, умные, та�
лантливые женщины: Татьяна
Веденеева, Ангелина Вовк, а
теперь вот Оксана Федорова.
Я вообще поддерживаю всех
женщин, которые идут в поли�
тику. Мне кажется, одна из
причин наших бед – то, что
власть захватили мужчины, и
они совершенно не справляют�
ся с этой миссией. Это видно
даже по подъездам наших до�
мов: будь женщина у власти,
подъезды никогда не были бы
такими мерзкими и грязными.
Женщина живет не только на�
стоящим, но и будущим. Муж�
чины, в большинстве своем,
будущим не живут. Надо изме�
нить пропорцию мужчин и жен�
щин в политике – я давно это
понял. Вы сомневаетесь, полу�
чится ли у Оксаны? Конечно,
получится. Она даже сможет
стать примером, символом. За
ней пойдут, поверив в свои
силы, другие.

На одной из встреч Оксане
был задан вопрос: какими ка�
чествами должна обладать
женщина�политик и женщина�
милиционер?

� Во�первых, должно сло�
житься четкое и осознанное
желание проявить свою граж�
данскую позицию и реализо�
вать себя как политика, � отве�
тила она. – Во�вторых � целе�
устремленность. Женщине,
идущей в политику, всегда
сложнее: приходится преодо�
левать всевозможного рода
непонимание и предрассудки.
Но если принять такое отноше�
ние как должное и делать свою

работу искренне, то и с этим
можно жить. В конце концов,
человек добровольно выстав�
ляет себя на суд общественно�
сти. И зачастую наивно пола�
гает, что заслужит призна�
ние…

Пока суд общественности в
Воронеже к ней явно благо�
склонен. Хотя, все только начи�
нается.

� Оксана, вы второй раз� Оксана, вы второй раз� Оксана, вы второй раз� Оксана, вы второй раз� Оксана, вы второй раз
приезжаете в Воронеж. По�приезжаете в Воронеж. По�приезжаете в Воронеж. По�приезжаете в Воронеж. По�приезжаете в Воронеж. По�
нравился ли город?нравился ли город?нравился ли город?нравился ли город?нравился ли город?

� Понравился с первых ми�
нут. А когда познакомилась с
мэром, то вообще все вопро�
сы сразу отпали. Приезжать
буду с удовольствием!

� Ого! Сразу вспоминают�� Ого! Сразу вспоминают�� Ого! Сразу вспоминают�� Ого! Сразу вспоминают�� Ого! Сразу вспоминают�
ся цитаты из «желтых» газет:ся цитаты из «желтых» газет:ся цитаты из «желтых» газет:ся цитаты из «желтых» газет:ся цитаты из «желтых» газет:
«Оксана Федорова неравно�«Оксана Федорова неравно�«Оксана Федорова неравно�«Оксана Федорова неравно�«Оксана Федорова неравно�
душна к Председателю Сове�душна к Председателю Сове�душна к Председателю Сове�душна к Председателю Сове�душна к Председателю Сове�
та Федерации Сергею Миро�та Федерации Сергею Миро�та Федерации Сергею Миро�та Федерации Сергею Миро�та Федерации Сергею Миро�
новуновуновуновунову,  потому и выбрала, потому и выбрала, потому и выбрала, потому и выбрала, потому и выбрала
Партию жизни», «ПрезидентПартию жизни», «ПрезидентПартию жизни», «ПрезидентПартию жизни», «ПрезидентПартию жизни», «Президент
Путин � тайный поклонникПутин � тайный поклонникПутин � тайный поклонникПутин � тайный поклонникПутин � тайный поклонник

Федоровой, и у него дажеФедоровой, и у него дажеФедоровой, и у него дажеФедоровой, и у него дажеФедоровой, и у него даже
есть ее фотография»…есть ее фотография»…есть ее фотография»…есть ее фотография»…есть ее фотография»…

� (Смеется.) Мне действи�
тельно понравился город, и
произвел впечатление его
мэр. В проблемах Воронеж�
ской области, думаю, сумею
разобраться. Они есть везде и
везде схожи. В адрес моей те�
лепрограммы приходит огром�
ное количество писем, и пишут
не только дети. Мне часто за�
давали вопрос: почему бы вам
не проявить себя в политике,
могли бы сказать там свое сло�
во. Письма были из Пскова,
Санкт�Петербурга, Астрахани,
Рязани, Сахалина и Владивос�
тока... Но из Воронежа � поче�
му�то особенно много. Получа�
ется, внутренне я давно была
готова к знакомству. Поступи�
ло предложение главы адми�
нистрации города принять уча�
стие в выборах в областную
Думу, и я с удовольствием со�
гласилась, взвесив все «за» и

«против». В Центре России ог�
ромное количество вузов, а я
работаю в сфере молодежной
политики. Наверное, это в ко�
нечном итоге и определило ре�
шение: я иду в Воронежскую
областную Думу с готовым па�
кетом инициатив.

� К� К� К� К� Кстати, вы не боитесьстати, вы не боитесьстати, вы не боитесьстати, вы не боитесьстати, вы не боитесь
скандалов в политике?скандалов в политике?скандалов в политике?скандалов в политике?скандалов в политике?

� У меня есть в этом отноше�
нии большой опыт. Интервью
«желтой» прессе не даю и ни�
когда не давала. То, что им
нужно, они и сами напишут. И
в любом случае это не будет то,
что я действительно скажу.
Сначала после прочтения сво�
их «несказанных цитат» испы�
тывала шок. А потом � ничего
страшного, привыкла. Реаги�
ровать считаю ниже своего до�
стоинства.

Анастасия ВАСИЛЬЕВА.
Публикация оплачена

из избирательного фонда вро пп
«Российская партия ЖИЗНИ».

…В последние месяцы перед скан�
далом Лариса Васильевна жила «на одних
нервах». Жизнь и без того ее не балова�
ла: муж нашел другую женщину и уехал из
города, единственная дочка�красавица,
надежда и опора, отправилась на студен�
ческую практику в Америку и решила ос�
таться там навсегда. Мама, жившая с Ла�
рисой Васильевной, в последние недели
все чаще жаловалась на сердечные боли,
и дочь страшилась непоправимого. Нач�
мед Кисурина уже много лет работала в
острогожской больнице, старалась все
успеть, но дела в ЦРБ шли совсем нера�
достно. Бывший главный врач был явно не
на своем месте, и поэтому в конце 2003
года областное управление здравоохра�
нения решило заменить его. Нового глав�
ного прислали из Лисок, и теперь Лариса
Васильевна нервничала: найдет ли она с
ним взаимопонимание?

Ранним утром 6 января 2004 года Ки�
сурина собиралась на работу. Подошла
как обычно к маме, а та вдруг негромко
вскрикнула, схватилась рукой за грудь и,
побледнев, откинулась на подушку. Дочь
бросилась к телефону. «Скорая» приехала
быстро, и больную отвезли в терапевти�
ческое отделение ЦРБ. Здесь ей оказали
необходимую помощь, и пациентке как
будто бы стало легче. Однако в терапии не
было аппарата круглосуточного монитори�
рования, и Кисурина велела срочно пере�
водить больную в бывшее кардиологичес�
кое отделение. В палате интенсивной те�
рапии подключили кардиомонитор, еще
раз проанализировали все инструмен�
тальные анализы и жалобы больной и по�
ставили окончательный диагноз – транс�
муральный инфаркт миокарда. Понятно,
какие чувства может вызвать у близких
людей столь грозная патология.

Лариса Васильевна не была исключе�
нием: со страхом смотрела она на скован�
ное болью лицо родного человека, и в
один из моментов ей показалось, что мать
умирает. Не помня себя, стремительно
бросилась в ординаторскую. Увидев спо�
койно беседующих докторов и едва сдер�
живая в себе ярость, громко крикнула:
«Окажите же, наконец, помощь больной!»
Поскольку обращение ни к кому из при�
сутствующих конкретно не относилось, на�
ходившиеся в комнате врачи удивленно
посмотрели на нее и… не тронулись с ме�
ста. Кардиолог Л.П.Кривцова, стоя спиной
к двери, продолжала разговаривать по те�
лефону. Кисурина подбежала к ней, выр�
вала трубку и…

Не буду описывать возникшую свару,
взаимные упреки и оскорбления. Скандал
выплеснулся в коридор и стал достояни�
ем не только медиков, но и больных. Бе�
зобразное рукоприкладство докторов об�
растало фантастическими подробностями.
Потом все это найдет отражение в объяс�
нительных записках, жалобах, заявлени�
ях в прокуратуру и администрацию облас�
ти. На пленке журналистского диктофона
остался рыдающий голос Ларисы Василь�
евны Кисуриной, заместителя главного
врача Острогожской ЦРБ.

� Как же вы, руководитель коллектива,
могли допустить такое по отношению к
своей коллеге? – задаю я вопрос непре�

рывно вытирающей слезы собеседнице.
� Поймите, у меня мама была при смер�

ти, и я не владела собой, � слышится в от�
вет.

Понимаю: мама у всех одна. Как стра�
шится потерять ее тот, кто до конца дней
хранит глубокое чувство привязанности к
родному человеку! Спасибо новому глав�
ному врачу: Олег Юрьевич Зязин позвонил
в облбольницу и послал машину за специ�
алистом. Мало�помалу болезнь отступила,
все обошлось, и о неприятном инциденте
можно было бы не вспоминать. Однако
забыть не удалось. Муж доктора Кривцо�

вой написал жалобу на имя губернатора,
в которой сообщил о безобразном проис�
шествии, о том, что от пережитого стресса
Любовь Петровна Кривцова  потеряла здо�
ровье и даже вынуждена была обратиться
к психиатру. С сожалением также отмеча�
лось, что «главный врач Зязин не придал
этому вопиющему случаю никакого значе�
ния». Из Воронежа поступило указание не�
медленно разобраться в ситуации.

Немедленно не получилось: в результа�
те злополучного нервного срыва у Кисури�
ной случился сердечный приступ, и она
сама попала на больничную койку. Тем не
менее комиссия по разбору конфликта
была создана, опросила его участников,
сделала выводы. Конечно, новому главно�
му врачу Зязину очень не хотелось начи�
нать свою деятельность с выговора бли�
жайшему заместителю, но порок должен
быть наказан. 26 марта Зязин информи�
рует Главное управление здравоохранения
о том, что в инциденте виновата доктор
Кисурина и ей объявлен выговор. Хотя,
если быть точным, то приказ о выговоре
был подписан 29 марта 2004г. Но беда, как
говорится, одна не приходит.

30 марта заместителю главного врача
Л.В.Кисуриной объявляется  еще выговор
«за отсутствие должного контроля за состо�
янием хранения, учета, оборота наркоти�
ческих средств». Наказание стало резуль�
татом работы комиссии, проверявшей, как
в ЦРБ хранятся наркотические и психо�
тропные вещества. Оказалось, что в жур�
нале регистрации допускались искажения
дат выдачи, ошибки и исправления запи�
сей, в больничной аптеке препараты хра�
нились в деревянном шкафу под навесным
замком, а не в сейфе. И хотя Кисурина до�
казывала, что за работу аптеки и хранение
наркотиков она не несет ответственности,

второй выговор «украсил» ее трудовую
книжку.

А на следующий день, 31 марта, «за не�
обеспечение должного порядка приема
больных» Л.В.Кисуриной объявляется за�
мечание. Ей ставилась в вину госпитали�
зация инфарктной больной Кисуриной Т.М.
в непрофильное отделение, где отсутство�
вала необходимая кардиологическая ап�
паратура. Тем более что по объяснению
заведующего терапевтическим отделени�
ем В.В.Манаева «это произошло потому,
что у начмеда Кисуриной (дочери больной)
не сложились отношения с коллективом от�

деления». В приказе отмечалось, что толь�
ко когда больной стало значительно хуже,
ее перевели под присмотр специалистов.
Словом, за организацию лечения соб�
ственной мамы Лариса Васильевна полу�
чила порицание.

Ни с одним из вынесенных ей наказа�
ний Кисурина не согласилась и решила об�
жаловать их в суде. Естественно, противо�
стояние больничного начальства широко
обсуждалось в городе. Уже и в админист�
рации района стали задавать главному
врачу неприятные вопросы. Олег Юрьевич
Зязин ехал из Лисок в Острогожск с боль�
шим желанием работы. За плечами было
15 лет стажа врача�педиатра в одной из
лучших районных больниц области. Полу�
чив назначение, он строил планы реорга�
низации острогожской медицины, пережи�
вающей не лучшие времена.  Конечно, рас�
считывал на понимание коллег, и в первую
очередь – заместителей.  А вместо этого с
первых дней пришлось столкнуться со
скандалами. Он и мирить пытался, и вни�
мания не обращать, но от этого получалось
еще хуже. Вот и вырвалось у него однаж�
ды в разговоре с начмедом: «Нам с вами
будет трудно работать».

Лариса Васильевна поняла эти слова
как скрытое предложение уволиться по
собственному желанию. В душе вспыхну�
ла обида, и она ответила, что уходить из
больницы не собирается. Кабинеты их
были по соседству, на одном этаже, но те�
перь они нередко целыми днями старались
не видеть друг друга. Неприязнь, словно
кислота, разъедала и без того напряжен�
ные отношения. Весной и летом Кисурину
довольно сильно мучили болячки, связан�
ные с зимней травмой позвоночника:

� Я вынуждена была брать больничный

и стала замечать, какое неудовольствие
это вызывает у Зязина. Тогда прямо ска�
зала Олегу Юрьевичу: «Если вы думаете,
что я симулирую, то поинтересуйтесь исто�
рией моей болезни». А он мне отвечает:
«Историей вашей болезни я интересуюсь,
как никто другой». За что он меня так не�
навидит?

Жизнь большинства медиков далека
сегодня от радости. Виной всему нищен�
ская зарплата, и поэтому большинство ра�
ботают на 1,5�2 ставки или находят иные
«левые» заработки. Конечно, строго гово�
ря, это нарушение трудового законода�

тельства, поскольку вредит здоровью са�
мих медиков. Но семью�то кормить надо.
Поэтому умный главный врач входит в по�
ложение своих подчиненных и «закрыва�
ет» глаза на не слишком очевидные нару�
шения. Однако при нужде он может «встать
на букву закона», то есть найти способ зап�
ретить всевозможные совместительства.
При всей очевидной жестокости этого на�
чальник будет прав, и ни один суд не смо�
жет отменить его приказ. В затяжном про�
тивоборстве со своей заместительницей
главный врач Зязин и встал на букву за�
кона.

13 октября 2004 года врач ультразву�
ковой диагностики Л.В.Кисурина получает
выговор за то, что «23 августа не явилась
на свое рабочее место в 15 часов 46 ми�
нут согласно графику». По объяснению про�
винившейся, она в тот день до обеда суме�
ла принять всех больных и в означенное
время занималась служебными делами в
своем кабинете. На следующий день, 14
октября, подписывается приказ о выгово�
ре заместителю главного врача по меди�
цинской части Л.В.Кисуриной за то, что она
«23 августа с 11 до 12 часов отсутствова�
ла на рабочем месте, не выполняла долж�
ностные обязанности, а вела прием паци�
ентов по совмещаемой должности в каче�
стве врача ультразвуковой диагностики».
Словом, двойной выстрел во имя укрепле�
ния трудовой дисциплины.

В законности этих административных
приказов сомнений нет: совместитель обя�
зан строго выполнять утвержденный гра�
фик работы. Сомнения у меня относитель�
но нравственной необходимости этих рас�
поряжений. Какая сумма изменилась в ре�
зультате перемены местами двух слагае�
мых? Кто из пациентов доктора Кисуриной

пострадал из�за того, что прошел исследо�
вание на аппарате УЗИ не в 15 часов 46
минут, а в 12 часов дня? Какие мероприя�
тия сорвала начмед Кисурина, не появив�
шись в своем кабинете ранним утром?
Она, в конце концов, пользу людям прино�
сила в это время или в ресторане пирова�
ла? Мне почему�то кажется, что это тот са�
мый случай, когда коса на камень нашла.
Всегда ли пользу приносит  такая принци�
пиальность?

8 декабря Острогожская райпрокурату�
ра решила провести проверку деятельно�
сти диагностического отделения ЦРБ.

Осознавая чрезвычайную важность по�
ставленной задачи, прокуроры поработа�
ли на совесть и установили, что «информа�
ция о видах медицинских услуг, оказывае�
мых бесплатно, отсутствует. Граждане не
имеют реальной возможности воспользо�
ваться установленным законом правом на
бесплатные медуслуги…» Кто конкретно
пострадал от «отсутствия информации», ос�
талось, правда, неизвестным. Но прокура�
тура, как обычно, предложила руководите�
лям здравоохранения отреагировать на
отмеченные недостатки. Реакция меди�
цинского начальства появляется в день,
когда все добрые люди поздравляют друг
друга с самым замечательным праздни�
ком. 31 декабря 2004 года «за ненадлежа�
щее исполнение по ее вине возложенных
на нее трудовых обязанностей» начмеду
Л.В.Кисуриной объявляется выговор. Ше�
стой за истекший год.

Когда все слезы в новогоднюю ночь
были выплаканы, Лариса Васильевна на�
писала письмо в редакцию с просьбой за�
щитить ее от произвола. Приехав в Остро�
гожск, я прежде всего решил узнать мне�
ния сотрудников ЦРБ о своем начмеде.
Всем задавал два вопроса: каковы про�
фессиональные качества доктора Кисури�
ной и каковы ее чисто человеческие чер�
ты характера? Удивительно, но при виде
включенного диктофона многие собесед�
ники буквально теряли дар речи и отделы�
вались двумя�тремя маловразумительны�
ми фразами. Кто�то даже просил не запи�
сывать их слова и не называть фамилий,
потому что «неизвестно как все еще может
обернуться». Поэтому не могу не согласить�
ся с бывшим заведующим кардиологиче�
ским отделением А.М.Лукьяновым: «Прин�
ципиальность и деонтология в нашем кол�
лективе на весьма низком уровне». Надо

сказать, что сам Лукьянов стал бывшим во�
обще�то из�за Кисуриной – она была ини�
циатором ликвидации кардиологического
отделения. Тем не менее честность не из�
менила Алексею Михайловичу: «Кисурина
– прекрасный доктор, умнейший человек,
очень разносторонняя личность. К сожале�
нию, все положительные черты в равной
степени уравновешиваются отрицатель�
ными. Она чрезвычайно конфликтный че�
ловек: может, например, оскорбить и даже
не заметить этого. Стоит ей просто по�
явиться в комнате, и тут же чувствуется
нервозное напряжение».

Примерно в том же духе отвечали на
мои вопросы врач�инфекционист Лариса
Луганова, заведующая педиатрическим
отделением Елена Крейдина, заведующая
неврологическим отделением Татьяна Вет�
рова, хирург Николай Шелистов. Ни один,
даже те, кого она сильно обидела, не ото�
звался плохо о ее профессиональных ка�
чествах – умении поставить точный диаг�
ноз, оказать своевременную помощь,
организовать мероприятие. В то же время
практически все говорили о Кисуриной как
об эмоционально несдержанном челове�
ке, не умеющим контролировать себя в
острых ситуациях. Любопытную мысль выс�
казала психиатр Татьяна Лукьянова: «Ла�
риса Васильевна � опытнейший врач�гине�
колог, и сотни женщин, в том числе и я, бла�
годарны ей за удачно принятые роды. Беда
в том, что она может прекрасно сделать
дело, и тут же все испортить своей неум�
ной выходкой. Причем все ее злые дела,
как правило, бумерангом бьют по ней са�
мой».

Бумеранг. Удивительно точно подхо�
дит это слово к ситуации в ЦРБ. Отделение
кардиологии было одним из лучших в боль�
нице, однако,  поддавшись всеобщему
ажиотажу сокращения коек, решили его
ликвидировать. Разогнали толковых кар�
диологов и тем самым ухудшили лечение
больных с сердечно�сосудистой патологи�
ей и увеличили показатели смертности. Не
знаю, корила ли себя Кисурина за опро�
метчивое решение, когда металась по
больнице в поисках помощи маме, и ник�
то не торопился ей навстречу. Она сумела
по пустякам рассориться со многими кол�
легами, а теперь обижается, что один не
захотел посмотреть фотографии ее доче�
ри, другой не подарил букет цветов в день
рождения, третий не зашел в палату, когда
она сама лежала там, тяжко страдая от не�
стерпимых болей и равнодушия коллег. Но
задумывалась ли Лариса Васильевна о
причинах такой черствости? Быть может,
они оттого, что окружающие уже заранее
опасаются ее непредсказуемости, боятся
стать участниками очередной ссоры?

Кстати, откуда в нас такая привычка
демонстрировать домашние фотографии
коллегам по работе? Зачем мы пытаемся
навязать им свои семейные радости? Да�
вайте научимся различать – вот наши лич�
ные друзья, которых мы любим и привеча�
ем, а вот наши коллеги по работе, которых
любить вовсе не обязательно, достаточно
поддерживать уважительные и ровные от�
ношения. Не нужно постоянно ходить с ду�
шой нараспашку � простыть можно.

Борис ВАУЛИН.

ВЕСТИ

дерации, � заметил он. – А в на�
шем случае все просто: чело�
век, обладая определенным
потенциалом, добивается до�
верия со стороны избирате�
лей, потом работает на их ин�
тересы. Главное, в конечном
итоге, результат, не так ли?»

Что ж, время покажет. А
пока – кто она, бывшая про�
винциалка из Пскова, о кото�
рой говорят многое, но сходят�
ся в одном – что «сделала она
себя сама», заставив окружа�
ющих поверить в сказку о Зо�
лушке?

Имя Оксаны Федоровой, ко�
торую после триумфа на кон�
курсе красоты стали называть
ни много ни мало российским
национальным символом, ове�
яно слухами, легендами и, ра�
зумеется, скандалами. А как
иначе, ведь красота � страшная
сила.

Росла Оксана без отца – ро�
дители развелись, когда ей
было всего два года. Жила с
матерью�медсестрой и ее ро�
дителями�пенсионерами. Дос�
таток семьи был невысок. В
школе училась прилежно и
если чем�то и отличалась от
сверстников, то независимос�
тью и внутренней свободой.
Впрочем, была очень разно�
сторонним ребенком: ходила в
танцевальный кружок и в бас�
сейн, играла в школьной во�
лейбольной сборной, да и про�
фессиональную карьеру нача�
ла с открывшегося при школе
правового лицея. К своим 27
годам успела многое. Окончи�
ла с красным дипломом школу
милиции и Санкт�Петербург�
ский университет МВД. Защи�
тила диссертацию, стала кан�

Сам
не плошай

Москва слезам не ве�
рит, а потому – работай
в колхозе, как на соб�
ственном  подворье.
Это правило исповедует
председатель «Победы»
Верхнемамонского рай�
она Владимир Донских.
Подкрепляют его в сель�
хозартели хозяйствен�
ным расчетом. Получа�
ется. Шесть миллионов
чистой прибыли получи�
ли в минувшем году от
растениеводства и мо�
лочного животновод�
ства.

Награда
агроному

У лискинских аграри�
ев  давно и не без осно�
вания на слуху имена
лучших агрономов
района: Семена Раки�
тина из Давыдовки и
Александра Аносова –
директора СПК «Лис�
кинский». И вот полку
знатных агрономов при�
было. Звание «Заслу�
женный агроном Рос�
сийской Федерации» по�
лучила на днях Мария
Жукова, начальник Да�
выдовской госсеминс�
пекции. 48 лет от рядо�
вого лаборанта до руко�
водителя ответствен�
нейшего в агропроме
подразделения шла Ма�
рия Романовна к этому
званию. Именно во мно�
гом благодаря ей семена
в лискинских хозяй�
ствах уже более 10 лет
только первого и второ�
го класса.

«Беларусь»
для школы

На  новые «колеса» вста�
ла одна из лучших в
Россошанском районе
бригада Александров�
ской  школы. При под�
держке областной адми�
нистрации старшеклас�
сники обзавелись тракто�
ром «Беларусь». Именно о
такой машине ребята
давно мечтали.  Есть где
развернуться на поле.
Пшеницу и подсолнечник
они выращивать умеют.
Сообщения подготовили:

Николай КАРДАШОВ,
Петр ЧАЛЫЙ.

БУМЕРАН
В нынешнем здравоохранении острые конфликты между коллегами
никого уже не удивляют. Их стараются не выносить наружу, но нередко
кипящая лава страстей все же выплескивается на всеобщее обозрение
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- Сергей Иванович, в про-- Сергей Иванович, в про-- Сергей Иванович, в про-- Сергей Иванович, в про-- Сергей Иванович, в про-
шлый раз мы подробно гово-шлый раз мы подробно гово-шлый раз мы подробно гово-шлый раз мы подробно гово-шлый раз мы подробно гово-
рили о периоде оккупациирили о периоде оккупациирили о периоде оккупациирили о периоде оккупациирили о периоде оккупации
части Воронежской областичасти Воронежской областичасти Воронежской областичасти Воронежской областичасти Воронежской области
немецко-фашистскими зах-немецко-фашистскими зах-немецко-фашистскими зах-немецко-фашистскими зах-немецко-фашистскими зах-
ватчиками и о том, что пред-ватчиками и о том, что пред-ватчиками и о том, что пред-ватчиками и о том, что пред-ватчиками и о том, что пред-
ставлял из себя так называ-ставлял из себя так называ-ставлял из себя так называ-ставлял из себя так называ-ставлял из себя так называ-
емый «новый порядок». Но,емый «новый порядок». Но,емый «новый порядок». Но,емый «новый порядок». Но,емый «новый порядок». Но,
как заметил один из нашихкак заметил один из нашихкак заметил один из нашихкак заметил один из нашихкак заметил один из наших
читателей, этой оккупации нечитателей, этой оккупации нечитателей, этой оккупации нечитателей, этой оккупации нечитателей, этой оккупации не
было бы, если бы наши войс-было бы, если бы наши войс-было бы, если бы наши войс-было бы, если бы наши войс-было бы, если бы наши войс-
ка не оставили бы наши го-ка не оставили бы наши го-ка не оставили бы наши го-ка не оставили бы наши го-ка не оставили бы наши го-
рода и села. Более того. Су-рода и села. Более того. Су-рода и села. Более того. Су-рода и села. Более того. Су-рода и села. Более того. Су-
ществует весьма распрост-ществует весьма распрост-ществует весьма распрост-ществует весьма распрост-ществует весьма распрост-
раненное мнение, что запад-раненное мнение, что запад-раненное мнение, что запад-раненное мнение, что запад-раненное мнение, что запад-
ную часть Воронежской об-ную часть Воронежской об-ную часть Воронежской об-ную часть Воронежской об-ную часть Воронежской об-
ласти советские солдаты сда-ласти советские солдаты сда-ласти советские солдаты сда-ласти советские солдаты сда-ласти советские солдаты сда-
вали вообще без боя. Вашевали вообще без боя. Вашевали вообще без боя. Вашевали вообще без боя. Вашевали вообще без боя. Ваше
мнение на сей счет?мнение на сей счет?мнение на сей счет?мнение на сей счет?мнение на сей счет?

- Стратегия гитлеровского
командования на лето 1942
года сводилась к следующему.
Вначале оно намеревалось ок-
ружить и уничтожить совет-
ские войска, прикрывавшие
воронежское направление.
Для этого планировалось на-
нести два удара: один – из рай-
она северо-восточнее Курска
на Воронеж, другой – из райо-
на Волчанска на Острогожск. С
выходом танковой армии гене-
рала Гота к Воронежу предпо-
лагалось повернуть ее на юг, в
сторону Кантемировки, а тем
временем навстречу ей, из
района Славянска, должна
была двинуться танковая ар-
мия Клейста.

Таким образом, в задачу
первой операции входило ок-
ружение войск Юго-Западного
фронта, овладение правым бе-
регом Дона у его излучины,
прорыв к Волге и соединение
в районе Сталинграда с теми
силами, которые наступали из
района Таганрога, Артемов-
ска. Затем намечалось, орга-
низовав прикрытие группи-
ровки с севера по рубежу
Дона, наступать на Северный
Кавказ. Для этой цели герман-
ское руководство выделило
около 900 тысяч солдат и офи-
церов, 1260 танков, свыше 17
тысяч орудий и минометов,
1640 самолетов.

Утром 28 июня, с задержкой
на 13 дней, армейская группа
«Вейхс» (создана в группе ар-
мий «Б» и включала 2-ю и 4-ю
немецкие и 2-ю венгерскую
армии) нанесла удар на воро-
нежском направлении, в стык
двух армий Брянского фронта.
В первый же день она продви-
нулась на глубину 8-12 кило-
метров, нарушив управление
этими армиями. Так неудачно
для советской стороны нача-
лась Воронежско-Ворошилов-
градская операция.

Чтобы помешать продвиже-
нию противника, Ставка ВГК
дополнительно усилила фронт
тремя танковыми корпусами, а
фронт из своего резерва выде-
лил еще один.

6 июля, в труднейший день
обороны Воронежа, танковая
армия нанесла контрудар по
флангу армейской группы
«Вейхс», но успеха не имела.
Однако появление большого
количества танков заставило
немцев повернуть на север
выдвигавшийся в район Воро-
нежа танковый корпус и три
пехотные дивизии и тем са-
мым ослабить удар на город.
Активными действиями совет-
ские войска сорвали и попыт-
ку врага расширить прорыв к
северу от Воронежа, вдоль
Дона. В сражение была втяну-
та и танковая армия Гота, что
лишило ее возможности при-
нять участие в развитии на-
ступления вдоль Дона. Имен-
но в это время начался срыв
сроков последовательно про-
водимых в рамках «главной
операции» ударов. Здесь дал

Защитники Отечества
на рубежах Дона и Волги

«Шесть будущих маршалов» - под
таким заголовком в «Коммуне»
за 22 января с.г. была опублико-
вана беседа с известным воро-
нежским историком, доктором
наук, профессором госагроуни-
верситета Сергеем ФИЛОНЕНКО.
Рассказывая о жестоких боях
лета 1942 – зимы 1943 годов,
Сергей Иванович привел весьма
примечательный факт: подготов-
кой и проведением операции по
полному освобождению воро-
нежской земли от немецко-фашистских захватчиков
руководили шесть будущих маршалов – И.В.Сталин,
Г.К.Жуков, А.М.Василевский, Ф.И.Голиков, П.С.Рыбалко,
К.С.Москаленко. Были также процитированы несколько
документов из трофейных военных архивов, рассекре-
ченных совсем недавно – в самом конце 2004 года.
Публикация беседы вызвала живой интерес среди
наших читателей. Многие из них в своих откликах
просили еще раз вернуться к теме боев на воронежской
земле и, если можно, привести новые неизвестные
ранее документы. Весьма волнует читателей и пробле-
ма фальсификации истории Великой Отечественной
войны, а также состояние военно-патриотического
воспитания молодежи в наше время.
Сегодня профессор Филоненко – вновь собеседник
«Коммуны».

первую значительную трещи-
ну стратегический план второ-
го генерального наступления
вермахта на востоке: танко-
вые войска Гота завязли в
боях под Воронежем и утрати-
ли запланированный темп
продвижения.

В ходе наступления с 28
июня по 7 июля немцам уда-
лось прорвать оборону совет-
ских армий на 300-километро-
вом фронте и на глубину 150-
170 километров.

В этих условиях 28 июля
1942 года Сталин издает зна-
менитый приказ № 227 «Ни
шагу назад!». В нем Воронеж и
Дон, наряду со Сталинградом,
относятся к рубежам, которые
нельзя сдавать врагу: «Враг
бросает на фронт все новые
силы и, не считаясь с больши-
ми для него потерями, лезет
вперед, рвется в глубь Совет-
ского Союза, захватывает но-
вые районы, опустошает и ра-
зоряет наши города и села, на-
силует, грабит и убивает совет-
ское население. Бои идут в
районе Воронежа, на Дону, на
юге и у ворот Северного Кав-
каза. Немецкие оккупанты
рвутся к Сталинграду, к Волге
и хотят любой ценой захватить
Кубань, Северный Кавказ с их
нефтяными и хлебными богат-
ствами. Враг уже захватил Во-
рошиловград, Старобельск,
Россошь, Купянск, Валуйки,
Новочеркасск, Ростов-на-
Дону, половину Воронежа».

Даже современные амери-
канские историки Д. Глантц и
Д. Хауз в своей книге «Когда ти-
таны бьются насмерть (как
Красная Армия остановила Гит-
лера)» признают стойкость
Красной Армии: «Великолеп-
ная немецкая военная маши-
на была поражена не только
огромными расстояниями. Не-
мецкая рапира, созданная
специально для того, чтобы
красиво и эффективно закон-
чить войну, была затуплена по-
стоянными, подчас неловкими
ударами мощной русской дуби-
ны. Эта дубина приняла форму
вновь мобилизованных ар-
мий, каждая из которых нано-
сила удар противнику и уступа-
ла место новой. Эта новая мо-
билизация сил спасла Советс-
кий Союз от разгрома в 1941
и 1942гг. В то время как не-
мецкое командование было
озабочено поддержанием в
боевой готовности лишь горст-
ки танковых дивизий, советс-
кая сторона взращивала де-
сятки армий. Эти армии часто
не были ни хорошо оснащен-
ными, ни хорошо подготовлен-
ными. Однако они были, вое-
вали, истекали кровью и нано-
сили удары противнику. Те со-
ветские части, которые выжи-
вали, учились искусству войны
непосредственно на поле бит-
вы».

- Вы упомянули, что в со-- Вы упомянули, что в со-- Вы упомянули, что в со-- Вы упомянули, что в со-- Вы упомянули, что в со-
став армейской группыстав армейской группыстав армейской группыстав армейской группыстав армейской группы
«Вейхс» входила и 2-я венгер-«Вейхс» входила и 2-я венгер-«Вейхс» входила и 2-я венгер-«Вейхс» входила и 2-я венгер-«Вейхс» входила и 2-я венгер-
ская армия. Какова вообщеская армия. Какова вообщеская армия. Какова вообщеская армия. Какова вообщеская армия. Какова вообще
роль армий сателлитов фа-роль армий сателлитов фа-роль армий сателлитов фа-роль армий сателлитов фа-роль армий сателлитов фа-
шистской Гшистской Гшистской Гшистской Гшистской Германии в этомермании в этомермании в этомермании в этомермании в этом
нашествии?нашествии?нашествии?нашествии?нашествии?

- В немецком наступлении в
районе Воронежа из сателли-
тов принимали участие только
соединения 2-й венгерской ар-
мии. Это был 3-й армейский
корпус в составе четырех пе-
хотных дивизий, продвигав-
шийся из района Курска в юго-
восточном направлении к
Дону; слева от них развивала
наступление 2-я полевая,
справа – 4-я танковая немец-
кие армии. Передовые отряды
венгров достигли Дона 7 июля,
а основная часть войск – 10
июля. Перед 2-й венгерской

армией (она сменила 4-ю тан-
ковую армию) была поставле-
на задача создания вдоль
Дона оборонительной позиции
на фронте между Воронежем и
Павловском общей протяжен-
ностью около 200 километров.

Южнее венгров заняла обо-
рону сменившая 6-ю полевую
немецкую армию 8-я итальян-
ская армия. Прибывшие в
июле 1942 года на советско-
германский фронт итальянс-
кие части двигались вслед за
наступавшими немецкими
войсками. К 13 августа 8-я ар-
мия заняла оборонительные
позиции вдоль р. Дон от Бело-
горья (10 км северо-западнее
Павловска) до устья р. Хопер,
взаимодействуя на левом
фланге со 2-й венгерской ар-
мией, на правом – с 6-й не-
мецкой армией. Ширина фрон-
та обороны 8-й армии состав-
ляла 270 километров. В конце
сентября к этим войскам при-
соединились три дивизии аль-
пийского корпуса, которые за-
няли левое крыло участка 2-й
венгерской армии, откуда пе-
ред этим были отведены не-
мецкие соединения. Пере-
броска немецких дивизий к
Сталинграду и вызвала откло-
нение от первоначального
плана использования итальян-
ского альпийского корпуса в
боях на Кавказе.

Кстати, под удар 2-й венгер-
ской армии в июле 1942 года
попала и 45-я стрелковая ди-
визия.

- Т- Т- Т- Т- То есть та самая, котораяо есть та самая, котораяо есть та самая, котораяо есть та самая, котораяо есть та самая, которая
формировалась в 1941 годуформировалась в 1941 годуформировалась в 1941 годуформировалась в 1941 годуформировалась в 1941 году
в Воронеже и именем кото-в Воронеже и именем кото-в Воронеже и именем кото-в Воронеже и именем кото-в Воронеже и именем кото-
рой названа одна из улиц го-рой названа одна из улиц го-рой названа одна из улиц го-рой названа одна из улиц го-рой названа одна из улиц го-
рода? И как она выдержаларода? И как она выдержаларода? И как она выдержаларода? И как она выдержаларода? И как она выдержала
этот – я имею в виду 2-й вен-этот – я имею в виду 2-й вен-этот – я имею в виду 2-й вен-этот – я имею в виду 2-й вен-этот – я имею в виду 2-й вен-
герской армии - угерской армии - угерской армии - угерской армии - угерской армии - удар?дар?дар?дар?дар?

- 45-я стрелковая дивизия
после тяжелых боев лета –
осени 1941 года в составе
5-й, а затем 40-й армии Юго-
Западного фронта в ноябре
1941 года была отведена на
переформирование в г. Воро-
неж. Дивизия формировалась
из рабочих и служащих заво-
дов и фабрик города. 61-й
стрелковый полк дивизии был
почти полностью укомплекто-
ван рабочими воронежского
завода имени Дзержинского.
Из состава дивизии городско-
го ополчения на укомплекто-
вание 45-й стрелковой диви-
зии был передан полный
стрелковый полк. Всего в со-
став 45-й стрелковой дивизии
влилось 8 тысяч воронежцев.

Действуя в составе 40-й ар-
мии, 45-я стрелковая дивизия
в конце 1941 – первой поло-
вине 1942г. вела наступатель-
ные и оборонительные бои с
противником на курском на-
правлении. К моменту начала
немецкого наступления (опе-
рации «Блау») дивизия держа-
ла оборону на левом фланге
40-й армии в районе юго-за-
паднее города Тим. Когда 28
июня 1942г. противник нанес
массированный бомбовый
удар по позициям соседней
160-й дивизии (в налете уча-
ствовало до 200 самолетов), а
затем крупными силами пехо-
ты и танков перешел в наступ-
ление и, прорвав оборону на-
ших войск в направлении Щиг-
ры - Касторная, устремился к
Воронежу, связь 45-й стрелко-
вой со штабом армии была на-
рушена. Не имея приказа на
отход, 45-я стрелковая диви-
зия продолжала удерживать
свой рубеж обороны до 2 июля
1942 года, когда по приказу
командующего Брянским
фронтом с боями начала отход
в направлении города Старый
Оскол.

3 июля противник прошел
двумя клиньями с флангов ди-
визии, и полуокружение пре-
вратилось в полное окруже-
ние; более того, части дивизии
оказались в двойном окруже-
нии - по реке Оскол и по реке
Дон. Ведя бои в окружении,
части дивизии истребили свы-
ше 5000 вражеских солдат и
офицеров, уничтожили эскад-
рон конницы, много техники и
вооружения врага. Только пос-
ле того, как были израсходова-

ны все боеприпасы, части ди-
визии начали выходить из ок-
ружения. С боем прорвав ок-
ружение на реке Оскол, диви-
зия группами на протяжении
110 км пробивалась к своим
в район Коршево. О том, на-
сколько тяжелым был выход
из окружения, свидетельству-
ет такой факт: когда 29 июля
закончился сбор дивизии, то
состав ее оказался следую-
щим: старшего комначсостава
- 40 человек, среднего - 108
человек, младшего - 71 чело-
век, рядового - 257 человек, то
есть всего 456 человек. Таким
образом, уже в боях на даль-
них подступах к Воронежу ты-
сячи воронежцев отдали свою
жизнь, защищая родной город
в составе 45-й стрелковой ди-
визии.

- Сергей Иванович, один- Сергей Иванович, один- Сергей Иванович, один- Сергей Иванович, один- Сергей Иванович, один
из уважаемых мною фронто-из уважаемых мною фронто-из уважаемых мною фронто-из уважаемых мною фронто-из уважаемых мною фронто-
виков, участник Сталинград-виков, участник Сталинград-виков, участник Сталинград-виков, участник Сталинград-виков, участник Сталинград-
ской битвы, обратил внима-ской битвы, обратил внима-ской битвы, обратил внима-ской битвы, обратил внима-ской битвы, обратил внима-
ние на название вашей но-ние на название вашей но-ние на название вашей но-ние на название вашей но-ние на название вашей но-
вой книги, которая, по вашимвой книги, которая, по вашимвой книги, которая, по вашимвой книги, которая, по вашимвой книги, которая, по вашим
планам, должна выйти в ап-планам, должна выйти в ап-планам, должна выйти в ап-планам, должна выйти в ап-планам, должна выйти в ап-
реле нынешнего года, - «Ост-реле нынешнего года, - «Ост-реле нынешнего года, - «Ост-реле нынешнего года, - «Ост-реле нынешнего года, - «Ост-
рогожско-Россошанская опе-рогожско-Россошанская опе-рогожско-Россошанская опе-рогожско-Россошанская опе-рогожско-Россошанская опе-
рация – «Сталинград на Вер-рация – «Сталинград на Вер-рация – «Сталинград на Вер-рация – «Сталинград на Вер-рация – «Сталинград на Вер-
хнем Дону».  Насколько,хнем Дону».  Насколько,хнем Дону».  Насколько,хнем Дону».  Насколько,хнем Дону».  Насколько,
спрашивает он, корректноспрашивает он, корректноспрашивает он, корректноспрашивает он, корректноспрашивает он, корректно
такое сравнение и нет ли втакое сравнение и нет ли втакое сравнение и нет ли втакое сравнение и нет ли втакое сравнение и нет ли в
нем натяжки и преувеличе-нем натяжки и преувеличе-нем натяжки и преувеличе-нем натяжки и преувеличе-нем натяжки и преувеличе-
ния?ния?ния?ния?ния?

- Я считаю, что нет. Ибо меж-
ду этими двумя сражениями су-
ществует очень тесная взаи-
мосвязь. Наиболее ярко она
выражена на двух этапах воен-
ных действий. Во-первых, в
планах Гитлера на летнюю кам-
панию 1942 года Сталинград и
Воронеж фигурируют постоян-
но в связке. Об этом уже шла
речь. Во-вторых, зимнее
контрнаступление советских
войск под Сталинградом и ос-
вобождение временно оккупи-
рованных районов Воронеж-
ской области осуществлялось
практически параллельно.
Операция «Малый Сатурн»,
проведенная 16-31 декабря
1942 года, по праву является
ярчайшей страницей Сталин-
градской битвы. Но именно в
ходе этой операции были осво-
бождены Кантемировка и Бо-
гучар – известные всем рай-
центры Воронежской области.
Для многих воронежцев это
прозвучит парадоксально, но
на территории более чем 50
тысяч квадратных километров,
на которых разворачивалась
Сталинградская битва, есть
частичка воронежской земли,
хоть и маленькая. Это своеоб-
разная символическая связь.
И в исторических трудах насту-
пательные операции совет-
ских войск на Верхнем Дону
описываются сразу после Ста-
линградской битвы. Очеред-
ной символ: Сталинградская
битва и Воронежско-Кастор-
ненская наступательная опе-
рация и закончились в один
день – 2 февраля 1943 года.
В сталинградском котле в плен
попала 91 тысяча вражеских
солдат и офицеров, а только в
Острогожско-Россошанской
операции – 86 тысяч.

Лауреат Государственной
премии СССР известный воен-
ный историк В.П. Морозов в
своей книге «Исторический
подвиг Сталинграда» говорит
об этой взаимосвязи так: «Ста-
линградская наступательная
операция, осуществленная си-
лами трех взаимодействующих
фронтов, стала своего рода
эталоном для многих последу-
ющих наступательных опера-
ций Советских Вооруженных
Сил, и в частности Острогожс-
ко-Россошанской (январь
1943), когда в короткий срок
южнее Воронежа была окру-
жена и уничтожена новая
крупная группировка врага».

Битва и сражение в воен-
ной истории - это разные вещи.
В первую очередь по масшта-
бам и количеству участвующих
в них войск. Поэтому логично,
что сражение за Воронеж все-
гда было в «тени» Сталинграда.
И это справедливо. Но в наро-
де говорят: «Нам чужой славы
не надо, но и своей не отда-
дим». Совсем недавно на од-
ной международной конфе-
ренции прозвучал тезис о том,
что в результате Сталинградс-
кой битвы «обострилось внут-
риполитическое положение в
союзных Германии странах –
Италии, Румынии и Венгрии,
войска которых также потер-
пели катастрофу под Сталин-
градом». Здесь уместно возра-
зить. Ведь 2-я венгерская ар-
мия была разгромлена на тер-
ритории Воронежской области
и силами Воронежского фрон-
та, а не под Сталинградом.
Если воронежские историки не
будут активны на федеральном
уровне, в международном пла-
не, то скоро окажется, что роль
Воронежского фронта в исто-
рии войны, мягко говоря, будет
принижена.

«Поражение под Сталингра-
дом, - отмечал бывший гитле-
ровский генерал Вестфаль, -
повергло в ужас как немецкий
народ, так и его армию. Никог-
да прежде за всю историю Гер-
мании не было случая столь
страшной гибели такого коли-
чества войск».

Разгром под Воронежем
2-й венгерской армии также
поверг в такой же ужас, толь-
ко венгерский народ. Ибо это
военное поражение стало
крупнейшим за всю тысячелет-
нюю историю венгерского го-
сударства. Не зря в многотом-
ной «Истории Венгрии» есть
глава «Воронежское бед-
ствие». Именно об этих собы-
тиях в них идет речь.

Добавлю к тому же, что
45-я дивизия, о которой мы
тоже уже говорили, сыграла
свою и очень важную роль и в
Сталинградской битве.

- Если конкретнее, то ка-- Если конкретнее, то ка-- Если конкретнее, то ка-- Если конкретнее, то ка-- Если конкретнее, то ка-
кую именно?кую именно?кую именно?кую именно?кую именно?

- 45-я стрелковая дивизия в
конце октября 1942 года была
влита в состав 62-й армии, ко-
торой командовал генерал-
лейтенант В.И. Чуйков. Она
должна была вдохнуть жизнь в
эту истекающую кровью ар-
мию и не допустить выхода
немцев к Волге, ликвидации
нашей последней переправы.
Маршал Советского Союза
В.И. Чуйков об этих днях вспо-
минал так: «Штаб армии ока-
зался почти без охраны. В за-
пасном полку армии остался
единственный учебный бата-
льон, который я берег до пос-
леднего момента. Однако и он
вел теперь бои в заводском
районе. До прихода 45-й диви-
зии Соколова нам надо было
продержаться 2-3 дня. Но где
взять силы для этого?»

И с поставленной задачей
бойцы 45-й стрелковой спра-
вились, несмотря ни на что.

В те холодные осенние дни

армейские разведчики пере-
дали в штаб письмо одного не-
мецкого офицера, убитого в
бою за завод «Баррикады». Вот
что он писал: «Нам надо дойти
до Волги. Мы ее видим – до
нее меньше километра. Нас
постоянно поддерживает
авиация и артиллерия. Мы сра-
жаемся как одержимые, а к
реке пробиться не можем. Вся
война за Францию продолжа-
лась меньше, чем за один при-
волжский город. Мы брали
крупные города и теряли при
этом меньше людей, чем на
этом богом проклятом клочке
земли. Против нас, вероятно,
сражаются смертники. Они
просто решили сражаться до
последнего солдата. А сколько
их осталось – последних? И
когда этому аду наступит ко-
нец?..»

За доблесть, проявленную в
боях за Сталинград, 45-я диви-
зия была переименована в 74-ю
гвардейскую. А ее командир В.П.
Соколов стал генералом. После
войны он долгие годы жил в
Воронеже. Похоронен на Ко-
минтерновском кладбище.

- Многих заинтересовали- Многих заинтересовали- Многих заинтересовали- Многих заинтересовали- Многих заинтересовали
трофейные документы, на ко-трофейные документы, на ко-трофейные документы, на ко-трофейные документы, на ко-трофейные документы, на ко-
торые вы ссылались в про-торые вы ссылались в про-торые вы ссылались в про-торые вы ссылались в про-торые вы ссылались в про-
шлый раз. А другими могшлый раз. А другими могшлый раз. А другими могшлый раз. А другими могшлый раз. А другими моглилилилили
бы поделиться с нашими чи-бы поделиться с нашими чи-бы поделиться с нашими чи-бы поделиться с нашими чи-бы поделиться с нашими чи-
тателями?тателями?тателями?тателями?тателями?

- Таких документов множе-
ство, и все они представляют
несомненный интерес. Но это
тема отдельного, большого
разговора. Сегодня же приве-
ду цитату из представления на-
чальника немецкой группы по
координации действий при
итальянском альпийском кор-
пусе майора фон Адьбори ко-
мандующему итальянским ар-
мейским альпийским корпу-
сом генерал-полковнику Г.На-
ши (сентябрь 1942 г.). В этом
документе немцы предупреж-
дают итальянцев о недопусти-
мости, как они выражаются,
«варварства», которое было
характерно войскам, которым
альпийский корпус пришел на
смену:

«Я позволю себе сообщить
Вашему превосходительству
следующие типичные факты,
имевшие место:

Были демонтированы и при-
ведены в негодное состояние
установки, имеющие военное
значение, с единственной це-
лью присвоения меди и других
металлов.

У комбайнов, молотилок и
других сельскохозяйственных
машин, приведенных в ис-
правность с большим трудом
нашими комиссарами по воп-
росам сельского хозяйства,
были растащены кожаные
приводы, винты, металличес-
кие части и т.д. и сами машины
приведены в негодность.

Из упряжек выводили и ре-
зали рабочих быков.

Из упряжек и плугов выпря-
гали рабочих лошадей, кото-
рые впрягали затем в военные
брички.

Насильно уводили из стойл
и с пастбищ племенных быков,
дойных коров и телят.

Вывозили и резали свино-
маток.

Скашивали зеленый овес, а
солому использовали для под-
стилок.

Собирали мед, отравляя га-
зом пчел.

В качестве спорта распро-
странена охота на кур с дробо-
виками или винтовками.

Все эти факты понятны с
точки зрения гуманности, но,
вне всякого сомнения, и то, что
непонимание отдельными сол-
датами нужд армии ставит в
серьезную опасность ее снаб-
жение во время приближаю-
щейся зимы».

Не в то ли время начина-

лась политика «двойных стан-
дартов»? Ведь, говоря о «вар-
варстве», немецкий майор
имеет в виду ущерб снабже-
нию армии в период «прибли-
жающейся зимы». О том, какой
ущерб наносит это действи-
тельно «варварство» мирному
населению, оккупантов явно
нисколечко не заботит.

- Сергей Иванович, вы –- Сергей Иванович, вы –- Сергей Иванович, вы –- Сергей Иванович, вы –- Сергей Иванович, вы –
проректор ВГпроректор ВГпроректор ВГпроректор ВГпроректор ВГАУАУАУАУАУ. И многим не-. И многим не-. И многим не-. И многим не-. И многим не-
безынтересно,  как агроуни-безынтересно,  как агроуни-безынтересно,  как агроуни-безынтересно,  как агроуни-безынтересно,  как агроуни-
верситет готовится встретитьверситет готовится встретитьверситет готовится встретитьверситет готовится встретитьверситет готовится встретить
60-летие Победы?60-летие Победы?60-летие Победы?60-летие Победы?60-летие Победы?

- Ученые и студенты ВГАУ ре-
шили отметить юбилей конк-
ретными делами. Совместно с
администрацией Воронежской
области и Институтом военной
истории Министерства оборо-
ны РФ намечено провести в
апреле международную науч-
ную конференцию «Верхний и
Средний Дон в Великой Отече-
ственной войне». Планируем
организовать на базе ВГАУ од-
ноименный музей. Будут также
увековечены вновь установ-
ленные имена защитников Во-
ронежа, похороненных на тер-
ритории студенческого город-
ка агроуниверситета. Все это
помимо традиционной систе-
матической военно-патриоти-
ческой работы: встреч с вете-
ранами, деятельности поиско-
виков и т.д.

- Вы сказали, что научная- Вы сказали, что научная- Вы сказали, что научная- Вы сказали, что научная- Вы сказали, что научная
конференция, намеченная наконференция, намеченная наконференция, намеченная наконференция, намеченная наконференция, намеченная на
апрель, буапрель, буапрель, буапрель, буапрель, будет международ-дет международ-дет международ-дет международ-дет международ-
ной. Значитной. Значитной. Значитной. Значитной. Значит, круг ее участни-, круг ее участни-, круг ее участни-, круг ее участни-, круг ее участни-
ков выйдет за чисто россий-ков выйдет за чисто россий-ков выйдет за чисто россий-ков выйдет за чисто россий-ков выйдет за чисто россий-
ские рамки?ские рамки?ские рамки?ские рамки?ские рамки?

- Да, особенностью воро-
нежской конференции явится
довольно высокий статус ино-
странных делегаций. На сегод-
няшний день заявили о своем
участии девять историков из
Италии. Причем это не только
ученые университетов, но и во-
енные историки, в частности
официальные представители
командования итальянских
альпийских войск. С докладом
на конференции выступит пол-
ковник Мултари – начальник
исторической службы штаба
сухопутных войск Министер-
ства обороны Италии. Факти-
чески это официальный воен-
ный историк номер один этого
европейского государства.
Итальянцы опубликовали в
своих журналах информацион-
ное сообщение о конференции
в Воронеже и проявляют к ней
устойчивый интерес.

То же можно сказать и о
Венгрии. Не менее 10 человек
из Будапешта, Гёделле и Пак-
ша войдут в состав венгерской
делегации. С основным докла-
дом в Воронежском агроуни-
верситете выступит генераль-
ный директор Военно-истори-
ческого института и музея Ми-
нистерства обороны Венгерс-
кой Республики генерал-май-
ор Й.Холло. Он, естественно,
является военным историком
номер один в своей стране.

Очень достойно будет пред-
ставлена Белоруссия. Совмес-
тный доклад представят заме-
ститель начальника Генштаба
Вооруженных Сил Республики
Беларусь генерал-майор Ю.В.
Портнов и представитель Ака-
демии наук РБ профессор А.М.
Литвин. Ну и, естественно, что
широко будет представлен и
Институт военной истории Ми-
нистерства обороны Российс-
кой Федерации.

- И последний вопрос. Ско-- И последний вопрос. Ско-- И последний вопрос. Ско-- И последний вопрос. Ско-- И последний вопрос. Ско-
ро вот уже два десятилетия,ро вот уже два десятилетия,ро вот уже два десятилетия,ро вот уже два десятилетия,ро вот уже два десятилетия,
как мы ушли от однозначногокак мы ушли от однозначногокак мы ушли от однозначногокак мы ушли от однозначногокак мы ушли от однозначного
и прямолинейного толкова-и прямолинейного толкова-и прямолинейного толкова-и прямолинейного толкова-и прямолинейного толкова-
ния истории. В ходу сегодня –ния истории. В ходу сегодня –ния истории. В ходу сегодня –ния истории. В ходу сегодня –ния истории. В ходу сегодня –
самые разные оценки тех илисамые разные оценки тех илисамые разные оценки тех илисамые разные оценки тех илисамые разные оценки тех или
иных событий в истории Оте-иных событий в истории Оте-иных событий в истории Оте-иных событий в истории Оте-иных событий в истории Оте-
чества. Как вы думаете, нечества. Как вы думаете, нечества. Как вы думаете, нечества. Как вы думаете, нечества. Как вы думаете, не
появилась ли за это времяпоявилась ли за это времяпоявилась ли за это времяпоявилась ли за это времяпоявилась ли за это время
необходимость защищать ис-необходимость защищать ис-необходимость защищать ис-необходимость защищать ис-необходимость защищать ис-
торию, и, прежде всего, исто-торию, и, прежде всего, исто-торию, и, прежде всего, исто-торию, и, прежде всего, исто-торию, и, прежде всего, исто-

рию Великой Отечественнойрию Великой Отечественнойрию Великой Отечественнойрию Великой Отечественнойрию Великой Отечественной
войны советского народавойны советского народавойны советского народавойны советского народавойны советского народа
против немецко-фашистскихпротив немецко-фашистскихпротив немецко-фашистскихпротив немецко-фашистскихпротив немецко-фашистских
захватчиков, от фальсифика-захватчиков, от фальсифика-захватчиков, от фальсифика-захватчиков, от фальсифика-захватчиков, от фальсифика-
торов всех мастей?торов всех мастей?торов всех мастей?торов всех мастей?торов всех мастей?

- Очень правильный вопрос.
В студенческие годы мне лек-
ции по истории войны читал
фронтовик – орденоносец, про-
фессор И.Ф.Бирюлин. На истфа-
ке ВГУ долгие годы преподавал
участник войны, доцент А.Г. Ко-
зельский. Но их, к сожалению,
давно уже нет в живых. Пришли
новые преподаватели, появи-
лись новые учебники. Моя
младшая дочь - студентка, ре-
шив купить в московском книж-
ном магазине новую книгу о Ве-
ликой Отечественной войне,
получила настойчивую реко-
мендацию приобрести «наи-
моднейшую, одну из последних
изданных в 2004 году». Авторы
- полковник Джильберто Вилла-
эрмоза, историк, работающий в
подведомственном армии США
Центре военной истории, рас-
положенном в форте МакНэй-
ер, округ Вашингтон, и девять
его коллег.

Взяв в руки эту книгу и про-
читав ее, российский школьник
или студент поведает своему
другу или учителю истории
«правду» о Великой Отечествен-
ной войне. А именно «победите-
лем из Второй мировой войны
вышла Германия», «СССР в
1941г. нанес упреждающий
удар по Германии» и «Жуков Г.К.
написал об этом книгу «Опера-
ция буря» в 2-х томах. Но до это-
го он отсидел 12 лет в советс-
ких лагерях» и т.п.

Школьник все это прочтет и
запомнит, но вряд ли обратит
внимание на маленькое приме-
чание, сделанное авторами во
введении к этой книге: «По все-
му тексту книги сноски, поме-
ченные звездочкой, относятся
к вымышленным событиям или
несуществующим книгам». По-
американски все это называет-
ся красиво – «альтернативная
история», по-русски говоря, это
фантазии. Но многие считают
это психологической войной на
уничтожение исторической па-
мяти нашего народа.

Совсем недавно в одной из
воронежских газет, при рецен-
зировании исторической лите-
ратуры, отмечалось, что якобы:
«краеугольным камнем советс-
кой исторической методологии
было отсутствие связи между
текстом и исторической факту-
рой». Да, у каждого историка
есть право выбора. Кто-то сле-
дует «американской историчес-
кой методологии», кто-то ищет
свой путь в науке. Но важно,
чтобы, пока мы спорим о «ме-
тодологии истории», в России не
выросло поколение, считаю-
щее Гитлера «победителем» и
«освободителем Европы». Де-
сять лет назад возмущенные
ветераны-фронтовики 45-й
стрелковой дивизии из Львова
прислали мне местную газету со
статьей о Курской битве. В ней
утверждалось, что в знамени-
том Прохоровском танковом
сражении, крупнейшем в воен-
ной истории, немцы потеряли…
3 танка. Ветераны писали: «… в
России такие публикации не-
возможны, ведь это же неприк-
рытая ложь. На Украине претво-
ряется в жизнь установка геб-
бельсовской пропаганды о том,
что чем страшнее ложь, тем бы-
стрее в нее поверят». Прошло
всего 10 лет, и этой ложью за-
валены полки российских
книжных магазинов.

Но мы должны противосто-
ять этому «нашествию», вводя
в научный оборот новые доку-
менты периода войны.

Русский народ всегда лю-
бил свою историю и бережно
к ней относился. Эти чувства в
русских людях воспитываются
с детства. Очень точно об этом
написал А.И. Герцен, вспоми-
ная свою няню:

« … - Вера Артамоновна, ну
расскажите мне еще разок,
как французы приходили в
Москву, - говаривал я, потяги-
ваясь на своей кроватке, об-
шитой холстиной …

- И! Что это за рассказы, уж
сколько раз слышали, да и по-
чивать пора, лучше завтра по-
раньше встанете, - отвечала
обыкновенно старушка, кото-
рой столько же хотелось по-
вторить свой любимый рас-
сказ, сколько мне его слу-
шать».

Миллионы матерей, бабу-
шек, нянь по всей России ве-
ками из поколения в поколе-
ние рассказывают о супоста-
тах, ворогах и противостоящих
им доблестных защитниках
Отечества.

И пока они это делают, будет
жива наша история, несмотря
ни на какие «альтернативы».

Вел беседу
Алексей СОЛОВЬЕВ.

К 60-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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РОССИЯ ГЛАЗАМИ
зарубежной прессы

Какова цель этого фестива-
ля, являющегося событием
особого ранга в российской
музыкальной жизни? С этим
вопросом я обратилась к ини-
циатору проведения Первого
воронежского виолончельно-
го фестиваля доценту кафед-
ры камерного ансамбля Воро-
нежской академии искусств
Вере Теплитской. Главную
цель фестиваля Вера Марков-
на определяет как знакомство
с современным уровнем ис-
полнительского мастерства в
сфере виолончельной музыки,
в частности, квартетного ис-
кусства, утверждение его тра-
диционных критериев. Это не-
обходимо как для самих ис-
полнителей, открывающих
каждый раз самих себя, взра-

Душа обязана расти
На днях у нас, в Воронеже, состоится открытие фестива-
ля виолончельной музыки. В его программе –три
вечера виолончельных концертов и мастер-класс,
выступления юных музыкантов, «Романтик-квартета» и,
конечно же, большой заключительный концерт дипло-
мантов фестиваля, в адрес которого уже прислал свое
напутственное письмо выдающийся музыкант совре-
менности Мстислав Ростропович.

МУЗЫКА

щивающих в себе высоту
вдохновенности Души, так и
для слушателей, соприкасаю-
щихся  с моментом творче-
ства. Это, безусловно, инте-
ресно для педагогов и музы-
кальных школ, и нашего музы-
кального колледжа, и училища
имени Ростроповичей, и Воро-
нежской академии искусств,
воспитанники которых успеш-
но занимаются сегодня в Рос-
сийской академии музыки
имени Гнесиных и ее аспиран-
туре. У таких мастеров, как
профессор Владимир Тонха,
как выдающийся музыкант-
виолончелист, общественный
деятель, основатель знамени-
того квартета имени А.Боро-
дина, организатор Междуна-
родного конкурса имени

Д.Шостаковича, профессор
Валентин Берлинский.

Воронежцам имя Валенти-
на Берлинского отныне стано-
вится много ближе по только
что выпущенной Центром ду-
ховного возрождения Черно-
земного края книжке «Дар
бесценный» - диалогам с
В.Берлинским В.Теплитской. О
чем эти диалоги? Они – о са-
мом главном в жизни челове-
ка: о Любви. О любви к своим
родителям и своей Родине; о
любви к избранной профес-
сии и к своим Учителям и уче-
никам; о любви к высокому
искусству музыки, помогаю-
щей формировать красоту
Души в человеке. Искусству,
являющемуся частью духов-
ной культуры нации. «Дар бес-
ценный» - так определяют оба
собеседника Талант, данный
человеку Свыше. Талант, наи-
более полно открывающий
себя в служении людям.

Книга В.Теплитской «Дар
бесценный» была недавно
представлена на вечере в
Доме актера. Несмотря на
вьюжный день  с сильными
снежными заносами, Боль-
шой зал Дома актера был пе-

реполнен – в нем собрались
и  многочисленные слушатели
филармонических концертов,
и музыканты, и члены клуба
«При свечах», который отмеча-
ет нынче свое десятилетие.
(Его успешно ведет все та же
Вера Теплитская). На презен-
тации книги «Дар бесценный»
выступали музыковеды, акте-
ры, журналисты, ученые. Я же
хочу отметить не только ее
профессиональную насыщен-
ность, но и не показную, а ес-
тественную гражданствен-
ность. Вот, например, говорят
два достойных музыканта о
лидерстве в музыкальном ан-
самбле, и неожиданно Теплит-
ская переводит разговор в по-
литическую сферу, задав
В.Берлинскому вопрос, како-
го лидера хотел бы он видеть
во главе России? В идеале?

Ответ на этот вопрос очень
показателен в свете наших се-
годняшних чаяний о Культуре
в целом. Вот он:

«- Во-первых, лидер должен
быть порядочным человеком,
для меня это очень емкое по-
нятие, в него входят и интел-
лигентность, и надежность, и
духовное бесстрашие. Во-вто-

рых, он должен быть умен, точ-
нее, даже мудр… И, в-третьих,
я бы хотел, чтобы он был ве-
рующим…

- А что для вас значит это
слово?

- Очень многое. Чтобы в
душе что-то было. То, что труд-
но объяснить, но всегда всеми
ощущается… Свет… Понима-
ешь, власть ведь – огромное
испытание для любого челове-
ка, ответственность. А когда
человек осознает над собою
некую… Духовную Силу и све-
ряет свои действия с ней, то
никогда не натворит зла и сам
будет защищен… Такой лидер
поймет, что одна политика ни-
когда не сможет сделать сча-
стливой судьбу народа. Поли-
тика должна быть увязана не
только  с экономикой, но и,
обязательно, с культурой. Я
убежден: с Культурой – в пер-
вую очередь! Духовность – это
необходимый компонент, без
которого народ не может быть
счастлив».

Да. Можно позавидовать
тому, кто имеет возможность
не только профессионально,
но и духовно общаться с таким
человеком. Не зря в его дру-

зьях числится Мстислав Рост-
ропович, а ранее долгие годы
им был Святослав Рихтер. Обо
всем этом говорил в своем
слове на презентации книги в
Доме актера и виолончелист
Сергей Асташонок, ученик
В.Берлинского, выступивший
на вечере в составе московс-
кого филармонического «Ро-
мантик-квартета». В этом
квартете, между прочим, игра-
ет и скрипач Михаил Болхови-
тин – выпускник Воронежско-
го музучилища, закончивший
аспирантуру у В.Берлинского.

«Романтик-квартет» испол-
нил 1-ю и 2-ю части Первого
квартета П.И.Чайковского,
Скерцо из Первого квартета
А.Бородина. В концертном от-
делении вечера в Доме акте-
ра принял также участие воро-
нежский виолончелист, аспи-
рант «Гнесинки» Ростислав Бур-
кин, эффектно исполнивший
вместе с В.Теплитской (форте-
пиано) «Большое танго» А.Пи-
яццолло и «Кадриль» Родиона
Щедрина, Рахманиновскую со-
нату для виолончели и форте-
пиано. Читал свои стихи солист
Воронежского оперного теат-
ра Александр Назаров.

Будем считать, что эта
встреча в Доме актера – свое-
образная увертюра к откры-
тию Первого воронежского
виолончельного фестиваля.

Дора ГОРДИНА.

Клубу закаливания «Тонус» Воронежского вагоноремонтного
завода имени Тельмана - филиала ОАО « РЖД» исполнилось 20 лет

В старину говорили: русская кость
тепло любит, позднее какой - то цинич-
ный сибарит заметил, что пар костей
не ломит. Завсегдатаи клуба «Тонус»
начисто отвергают эти мудрости изне-
женных людей, утверждая, что про-
рубь все хвори лечит.

Возрастной состав «Тонуса» - и мал
и стар. Самая юная «моржиха» - 6 - лет-
няя Лиза, самая почтенная - бабушка
Маша, ей 74 года. Профессиональный
состав клуба также очень разнообра-
зен: рабочие, учителя, руководители.

Основал клуб моржей инженер ва-
гоноремонтного завода Виталий Яни-
шевский 20 лет назад, с тех пор он и
командует парадом - безвозмездно.
Много лет занимается моржеванием
диспетчер Юго - Восточной железной

дороги Вера Матвеева; учительница
подшефной школы завода Нина Быко-
ва привела в клуб не только дочь, но
и внучку. Целая династия моржей!

Кстати, более молодой бабушки,
чем Нина Быкова, я в жизни не видел.
«Как удалось сохранить красоту и мо-
лодость?» - без обиняков спросил я
«бабушку». Увы, в ответ ничего ориги-
нального не услышал: «Прорубь, пар-
ная баня плюс умеренность во всем» -
такие вот «секреты».

Между тем купание в холодной
воде когда-то считалось ненормаль-
ностью, даже формой угнетения.
Обещание показать, где раки зиму-
ют, как раз и пошло с тех пор, когда
барин - самодур заставлял холопа
добывать раков к барскому столу.

Потом зимнее купание вошло в моду,
стало способом демонстрации от-
личного здоровья и удали. Многие
полководцы окунались в прорубь, а
Суворов утверждал: ледяная вода
полезна для тела и ума.

Клуб «Тонус» много лет находится
под опекой вагоноремонтного заво-
да. Здание на высоком берегу водо-
хранилища со своей баней и спортив-
ным залом привлекало много бизнес-
менов. Но даже в самые трудные годы
руководство завода имени Тельмана
не дрогнуло, не разбазарило свою «со-
циалку». Директор завода Борис Кол-
бешкин выделяет средства на ремонт
клуба.

Кстати, вагоноремонтники много
внимания уделяют и летним видам

спорта. Прямо на территории завода
имеются баскетбольная и волейболь-
ная площадки, установлены турники и
теннисные столы… В большом почете
футбол, заводская команда не раз по-
беждала в соревнованиях областно-
го масштаба.

…Юбилей клуба «Тонус» закончил-
ся на мажорной ноте: с десяток паца-
нов 10 - 11 лет после купания в про-
руби были официально приобщены к
племени «моржей». Соответствующие
регалии они получали прямо на краю
проруби. Никто из них не дрожал и не
покрылся «гусиной кожей». В зимний
холод всякий молод.

Алексей МАКСИМОВ.

Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

Прямо в прорубь
с головой
Прямо в прорубь
с головой

ПО ПИСЬМУ
В «КОММУНУ»

Дверь
как «Стена»

Волна преступности охва-
тила нашу страну, и Воронеж
не является исключением.
Читаю в «Коммуне», слышу по
радио о бесконечных убий-
ствах, разбоях. Особенно
сейчас, мне кажется, люди
боятся квартирных краж.
Пройдешься по подъездам
жилых домов – сплошные ме-
таллические двери. Но ведь
не каждому по карману та-
кая «роскошь», как железная
дверь. Как быть бедному пен-
сионеру? Ведь воры нынче
пошли странные, они и ради
сотни рублей готовы залезть
в квартиру. Где взять пенси-
онеру 7-10 тысяч рублей на
установку металлической
двери?

Л.ЗОРИНА.
г.Воронеж.

Трудно не согласиться с чита-
телем в том, что квартирные
кражи стали настоящим бед-
ствием. Увы, домушников не
останавливают и железные
двери. Как показывает крими-
нальная статистика, при квар-
тирных кражах в 80 случаях из
100 взламывают замки или
подбирают к ним ключи, в ос-
тальных случаях срезают петли.

А что касается самого воп-
роса читательницы, то ей мож-
но посоветовать побывать на
выставке  управления уголов-
ного розыска ГУВД и НПО «Ри-
гель», которая работает в Во-
ронеже, на улице Плехановс-
кой, 66 (во дворе городской
больницы №3). Здесь можно
увидеть, как обычная деревян-
ная дверь становится надеж-

нее металлической. Просто на
обычную дверь устанавливают
систему укрепления «Стена»
(на снимке), сваренную из
стальных металлоконструкций,
а потом ее облицовывают, и
она внешне ничем не отлича-
ется от других дверей. А если
дверь снабдить цифровым ко-
довым замком системы «Ри-
гель», то путь в квартиру на-
дежно закрыт ворам.

Много еще другого могут
увидеть на выставке те, кто
хочет обезопасить свой дом.

Ирина ИВАНОВА.

На правах рекламы.

      А был вот
такой случай...

Дерзость чапаевцев
Летом и осенью 1942 года на воронеж-

ской земле проходили ожесточенные бои
советских войск с немцами и их союзни-
ками–венграми (к слову, тут находились и
итальянцы). В сентябре 1942 года совет-
ским войскам после упорных боев удалось
закрепиться на небольшом клочке земли
правого берега Дона у села Сторожевого.
Части Красной Армии почти соприкаса-
лись с венграми. Ведущая роль здесь при-
надлежала знаменитой 25-й чапаевской
дивизии. Она постоянно вела бои за Сто-
рожевое, которое несколько раз перехо-
дило из рук в руки. Во время боев оно было
почти полностью уничтожено.

С боеприпасами было туговато, и у
красноармейцев возник дерзкий план по-
заимствовать их у врага, причем трофей-
ное оружие (пулеметы, минометы, легкие
орудия), захваченное у противника, ранее
уже имелось, но к нему не было боепри-
пасов. Чапаевцы одели группу красноар-
мейцев в венгерские шинели, сопровож-
дающий их офицер надел немецкую фор-
му. На подводе они подъехали к немецко-
му складу с боеприпасами. По приказу
офицера «венгерские» солдаты нагрузили
подводу боеприпасами и отправились в
обратный путь. Как только они достигли
расположения наших войск, венгры от-
крыли по ним огонь, поняв, что их ловко
одурачили. Однако советские солдаты пос-
ле этого обстрела не пострадали.

История
острогожской драки

Старожилы Острогожска рассказали
мне любопытную историю, происшедшую в
городе в период пребывания там немцев в
годы Великой Отечественной. Как извест-
но, взаимоотношения меду ними и их союз-
никами по войне были не очень теплыми, и
как-то раз возник серьезный конфликт.

Однажды в центре города столкнулись
два солдата – немецкий и венгерский.
Сейчас трудно сказать, из-за чего нача-
лась ссора, то ли немец толкнул венгра, то
ли венгр немца. В результате между ними
началась рукопашная схватка, и над ост-
рогожской площадью на разных языках
раздался клич: «Наших бьют!»  В эту драку
бросились немецкие и венгерские солда-
ты, и площадь быстро заполнилась деру-
щимися. И эту потасовку было уже невоз-
можно остановить.

Тогда командование острогожского гар-
низона призвало на помощь итальянских
солдат, которые выкатили противотанко-
вую пушку и стали из нее стрелять в деру-
щихся. Было сделано несколько залпов по
толпе, и участники драки были вынуждены
покинуть поле «боя». О потерях сторон, к
сожалению, нам ничего не известно.

Следует отметить, что сведения об этой
истории сохранились в некоторых воро-
нежских архивах.

Анатолий КОЖЕМЯКИН,
историк-краевед.

ЗАМЕТКИ КРАЕВЕДА

Супермаркет для
мультимиллионеров
«В Москве откроется супер-

маркет для мультимиллионеров
- универсальный торговый
центр, в котором продаются лю-
бые «олигархические аксессуа-
ры», включая роскошные яхты и
частные самолеты, - пишет анг-
лийский The TThe TThe TThe TThe Timesimesimesimesimes. - Торговая
компания, занимающаяся пред-
метами роскоши, планирует от-
крыть в центре Москвы магазин, в котором будут предла-
гаться товары и услуги стоимостью не менее 1 млн. долла-
ров. «Этот проект нацелен на мультимиллионеров. Наш ло-
зунг - миллионерам вход воспрещен. Если у вас всего один
миллион, вы не сможете позволить себе посещение нашего
магазина», - утверждают авторы проекта. В настоящий мо-
мент речь идет об элитных дачах, квартирах, частных само-
летах и яхтах, но также ведутся переговоры о продаже про-
изведений искусства и антиквариата».

«Этот бутик - самый свежий признак нового статуса Мо-
сквы как места обитания самых богатых и экстравагантных
людей в мире, - утверждает The TThe TThe TThe TThe Timesimesimesimesimes. Список богачей, опуб-
ликованный журналом «Финанс», показал, что количество
российских миллиардеров возросло за прошлый год с 25 до
39 благодаря высоким ценам на нефть и металл. В Москве
больше миллиардеров, чем в любом другом городе мира,
включая и недавнего лидера - «финансовую столицу» США
Нью-Йорк.

Большинство русских нажили состояния, скупив государ-
ственное имущество по дешевке во время приватизаций
1990-х. Однако в Москве также много мультимиллионеров,
которые сделали состояния на волне экономического ожив-
ления после финансового кризиса 1998 года.

Авторы проекта магазина для миллионеров утверждают,
что в Москве имеется 17-20 тысяч потенциальных клиен-
тов. Рынок услуг и предметов роскоши вырос за последние
три года на 200 процентов и сейчас составляет около 4 млрд.
долларов. В прошлом году российские мегабогачи купили в
два раза больше яхт стоимостью более миллиона долларов,
чем за год до этого. Продажи частных самолетов увеличи-
лись почти на 50 процентов», - подсчитывает The TThe TThe TThe TThe Timesimesimesimesimes.

Классиков обвинили
в порнографии

«Российская милиция конфисковала сборник стихов Пуш-
кина под предлогом борьбы с «непристойной» литературой.
Это шокировало образованных людей в стране, где серьез-
ная литература считается серьезным бизнесом и популярна
среди масс, - сообщает английский The ScotsmanThe ScotsmanThe ScotsmanThe ScotsmanThe Scotsman. - Мили-
ция конфисковала сборники стихов Пушкина и Лермонтова
в городе Иваново, который находится в 300 километрах от
Москвы. Правоохранительные органы изучают эти книги с
помощью экспертов-филологов, для того, чтобы определить,
содержится ли в них порнография, запрещенная россий-
скими законами, или это – эротическая литература, кото-
рая разрешена. Продавцы книг могут получить срок до двух
лет лишения свободы в случае, если правоохранительные
органы признают их виновными.

Правоохранительные органы начали расследование по
жалобе Владимира Черкасова, регионального лидера Рос-
сийской объединенной партии промышленников».

«Все, что имеет отношение к Пушкину, крайне важно для
русской нации. Иностранцам говорят, что русский стоит вы-
учить только ради того, чтобы читать Пушкина в оригинале.
«Пушкин – гений, и русские очень гордятся им и его произ-
ведениями», – говорит доктор Андрей Рогачевский, который
преподает русскую литературу в университете Глазго в Ве-
ликобритании. Рогачевский говорит, что серьезные иссле-
дователи творчества Пушкина не отрицают, что на раннем
этапе своего творчества он писал эротические стихотворе-
ния. «Было бы странным, если бы он не писал на эту тему в
процессе своего становления как поэта. Большинство дру-
гих поэтов также обращались к этой теме».

Кроме сборника стихотворений Пушкина, милиция конфис-
ковала том стихов Лермонтова, который жил в 1814-1841
годах и, как считают, в числе предков имел шотландцев.

По контрасту с Пушкиным, никто не спорит о том, являет-
ся ли Лермонтов автором эротических стихотворений или
нет. Он написал эти стихи, когда учился в Санкт-Петербурге
в Школе гвардейских подпрапорщиков и кавалерийских
юнкеров. Некоторые сторонники «чистого искусства» назы-
вают эти эротические стихи «шалостями молодого, незрело-
го поэта».

Владельцы книжного магазина, где продавались эти кни-
ги, говорят, что жесткие меры милиции вызвали у них заме-
шательство. Действия правоохранительных органов также
ужаснули национальную литературную элиту», - сообщает TheTheTheTheThe
ScotsmanScotsmanScotsmanScotsmanScotsman.

Финнов учат давать
взятки русским

«Из любопытства я приобрел
книгу, которую недавно изъяли
из обращения из-за «неловкос-
ти», имеющей отношение к Рос-
сии, - объясняет своим читате-
лям финский Hels inginHels inginHels inginHels inginHels ingin
SanomatSanomatSanomatSanomatSanomat. - Это написанное тре-
мя финнами пособие, которое
объясняет российские традиции
и поведение. Целевая аудито-
рия - финские бизнесмены, занимающиеся торговлей с Рос-
сией. Книга была издана Финско-российской торговой па-
латой.

Пособие хорошо написано, следует традиционному пост-
роению книг об этикете и выглядит действительно необхо-
димым, учитывая, насколько различны финские и россий-
ские обычаи.

Споры, приведшие к изъятию книги из продажи, были
вызваны главой под названием «Подарок или взятка?», в
которой подробно описывалось, как относиться к взяточни-
честву, как распознать готовность принять взятку и что и как
предложить в этом качестве. Кто-то у нас в Финляндии, оче-
видно, решил задуматься, как можно писать о таких преступ-
ных, но тем не менее распространенных культурных нормах
в такой деловитой манере. Что подумают русские? В конце
концов, это ведь действительно рисует негативную картину
повседневной жизни России и показывает недостаточную
развитость ее общества».

«Я ни в коем случае не хочу высмеивать финских чинов-
ников. То, что они отреагировали на ситуацию, совершенно
правильно. Беспокойство было выражено министерством
торговли и промышленности, поскольку оно частично финан-
сирует организацию, которая издала книгу. Министр иност-
ранных дел Эркки Туомиойя со своей стороны увидел здесь
причины для расследования, подпадает ли пособие под кри-
терии подстрекательства к преступлению. За дело взялась
Генпрокуратура, решившая приобрести экземпляр для бо-
лее тщательного изучения. Тут-то Финско-российская торго-
вая палата и изъяла книгу из обращения, хотя она была из-
дана более года назад».

«Обсуждение этого вопроса тем более важно, что Фин-
ляндия и Россия имеют диаметрально противоположное от-
ношение к взяточничеству, на что и указывается в книге.
Финский бизнесмен ничего не сможет добиться в России,
если не будет знать о влиянии российской культуры взяточ-
ничества на повседневные дела.

Россия - один из основных торговых партнеров Финлян-
дии. Неужели кто-то считает, что финны с их высокими мо-
ральными принципами добились такого уважения со сторо-
ны своих российских коллег, что могут играть в России по
чисто финским правилам?», - вопрошает Helsingin Sanomat.Helsingin Sanomat.Helsingin Sanomat.Helsingin Sanomat.Helsingin Sanomat.

По материалам inoСМИ.ru, Inopressa.ru, NEWSru.com,
подготовил Юрий ШАМИН.

ИФНС России по Коминтер-
новскому району г.Воронежа

ИНФОРМИРУЕТ

Уважаемые налогоплательщи-
ки!

С 1 января 2005 года вводится
новая классификация доходов
бюджетов Российской Федерации,
в соответствии с которой код бюд-
жетной классификации (КБК) име-
ет 20 символов. После 1 января
2005 года прием банком налогов,
сборов и иных видов платежей в
бюджеты всех уровней будет про-
изводиться только по платежным
документам, в которых указан
КБК, содержащий 20 символов.

Основание: Приказ Минфина
России от 27 августа 2004г. № 72н
«Об утверждении указаний о поряд-
ке применения бюджетной класси-
фикации Российской Федерации
для составления бюджетов всех
уровней, начиная с бюджетов на
2005 год».

Более подробную информацию
можно получить на информацион-
ных стендах в налоговых органах,
а также у организаций-получате-
лей платежей.

Заблаговременно уточняйте
платежные реквизиты у получате-
лей платежей.

*   *   *
15 сентября 2004 года подписа-

но Соглашение между Правитель-
ством Российской Федерации и
Правительством Республики Бела-
русь «О принципах взимания кос-
венных налогов при экспорте и им-
порте товаров, выполнении работ,

оказания услуг». В настоящее вре-
мя Соглашение ратифицировано
Государственной Думой. Форма за-
явления о ввозе товаров и уплате
косвенных налогов при перемеще-
нии товаров между Российской Фе-
дерацией и Республикой Беларусь
размещена на официальном сайте
ФНС России.

*   *   *
К СВЕДЕНИЮ

НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ!

ИФНС по Коминтерновскому
району г.Воронежа сообщает, что в
I квартале 2005г. юридические
лица и индивидуальные предпри-
ниматели представляют отчетность
по новой версии 3.0 программы
«Налогоплательщик-ЮЛ». Для за-
писи версии диск CD или CD-RW,
которую можно записать в кабине-
те 217 (II этаж) или взять на сайте
УФНС России по Воронежской об-
ласти www.r36.nalog.ru

Специальная информация для
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей.

УИЦ при УФНС России по Воро-
нежской области предлагает но-
вый вид услуг – быстро и своевре-
менно сдать отчетность вашего
предприятия через Интернет в на-
логовой инспекции (1-й этаж, каби-
нет № 126).

Возможна сдача отчетности
коллективными пользователями.
По всем вопросам обращаться в
УИЦ по адресу: г. Воронеж, ул.Пла-
тонова, д.1. Тел. для справок:
77-96-04, 20-89-60.77-96-04, 20-89-60.77-96-04, 20-89-60.77-96-04, 20-89-60.77-96-04, 20-89-60.

НАЛОГОВАЯ ИНСПЕКЦИЯ
ИНФОРМИРУЕТ
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ОАО «ОБНИНСКИЙ
КОЛБАСНЫЙ ЗАВОД»
(101 километр Киевского шоссе)

закупает

свинейи
(живым весом)

ООО «КамаЗапчасть»: ул. Дорожная, 24к,
т.:  (0732) 72-73-55, 39-17-30; т./ф. 76-34-74.

ООО ТД «КамаЗапчасть»: ул. Дорожная, 38г,
т./ф. 63-28-67.

Магазин: ул. Дорожная, 15/1, т. 40-45-72.

БОЛЕЕ 2000 НАИМЕНОВАНИЙ
ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ
К АВТОМОБИЛЯМ «КАМАЗ»;
СИЛОВЫЕ АГРЕГАТЫ
И УЗЛЫ.

Товар сертифицирован.

ООО «КамаЗапчасть»
официальный дилер ОАО «КАМАЗ»

Поздравляем мужчин
с Днем защитника Отечества!

К ВАШИМ УСЛУГАМ

Наша «Коммуна» есть в системе

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ
ГОРОДА И ОБЛАСТИ!

ОБЩЕСТВЕННАЯ
ПРИЕМНАЯ «КОММУНЫ»

ждет вас в понедельник, четверг
с 17.30  до 19.00  по адресу:

ул. Лизюкова, 36,  тел. 39-20-17,
в приемной депутата городской Думы

Кудрявцева С.Н.
По средам с 14 до 17 час. -

в администрации  Коминтернов-
ского р-на: Московский пр., 19а,

комн. 106. Тел. 21-14-55.

ИНФОРМИРУЕТ
О СТРОИТЕЛЬСТВЕ КОМПЛЕКСА,

состоящего из 3 многоэтажных жилых домов
с нежилыми помещениями и подземными автопарками,

на земельном участке общей площадью 24000 кв. м
в районе, ограниченном ул.Антонова-Овсеенко –

бульвар Победы, в СЖР западнее микрорайона  11а.
Общий проект застройки квартала предусматривает

строительство 10 многоэтажных жилых домов, учреждений
дошкольного образования, школы, помещений
соцкультбыта, многофункционального центра,

а также благоустройство лесопарковой зоны
с организацией тротуарных дорожек, мест для отдыха,

игровых площадок.

ВНИМАНИЕ!
4 марта 2005г. в 17.00 (б.Победы, д.49)

состоится общественное слушание
по вопросу застройки квартала,

ограниченного ул.Антонова-Овсеенко – бульвар Победы
с благоустройством лесопарковой зоны.

ВОРОНЕЖСКОЕ РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
«НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОЕННЫЙ ФОНД»

в лице руководителя лейтенанта-майора М.И.Архипова

Предоставление дополнительной информации проводится в указанные
в настоящем сообщении сроки с 10.00 до 18.00 по тел. 55-39-34.
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СОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
общей долевой собственности ЗАО «Красноармейское»

Эртильского р-на Воронежской обл. (20 человек)

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ
НАМЕРЕНИИ ВЫДЕЛИТЬ В НАТУРЕ

ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ
в счет 20 земельных долей в праве собственности

на земельные участки из земель сельхозназначения:
отделение «Красноармейское», поле № 5 – 98 га

для передачи в аренду КФХ Антипова И.В.

а также гибридные

СЕМЕНА
ПОДСОЛНЕЧНИКА
молдавской
селекции.

Воронежская область,
Панинский район, р.п.Перелешинский.

Телефон (07344) 5-14-87.
E-mail: semzavod@vmail.ru

ПЕРЕЛЕШИНСКИЙ
СЕМЕННОЙ ЗАВОД

СЕМЕНА
сахарной свеклы,

реализует инкрустированные
и дражированные

Сорок три человека,
собственники 40 земельных долей,

в праве общей долевой собственности 90 граждан,
расположенных на территории СХА «Смена» Спасского

сельского Совета Верхнехавского р-на Воронежской обл.,

извещают о своем намерении
выделить земельный участок (массивы)

в счет долей в праве общей долевой собственности
на земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения

общей площадью 226,3 га с оценкой 18245,2 баллогектара,
из них пашни 208,4 га с оценкой 17540,9 баллогектара,

пастбищ 17,8 га с оценкой 704,3 баллогектара.
Земельные массивы примыкают к населенным пунктам:

 с.Нескучное - с севера, п.Троицкий - с запада и севера и примерно
600 м на восток от п. Вишневка Верхнехавского р-на

Воронежской обл., кадастровый номер квартала
36:07:70 00 005; 36:07:70 00 002; 36:07:70 00 007 для регистрации

права и передачи в аренду земельных участков ООО «Костин и К».
Рыночная стоимость выделяемого земельного участка (массивов)

не превышает рыночной стоимости, остающейся после выдела
земельного участка в расчете на единицу площади.

По всем вопросам обращаться к представителям собственников
земельных долей, действующим по доверенности - к Хитрову А.А.,
проживающему по адресу: Воронежская обл., Верхнехавский р-н,

п.Вишневка, ул.Конституции, 2 и Долгих И.В., проживающему
по адресу: Воронежская обл., Верхнехавский р-н,

п.Вишневка, ул.Конституции, 28.

Администрация Хохольского района
извещает о намерении передать
в долгосрочную аренду участки

районного фонда перераспределения,
находящиеся в границах

землепользований:
АО «Надежда»: бригада 2 полевого севооборота часть поля №111

площадью 121 га, поле №7 - 131 га, часть поля №6 –100 га (РУ №3 – 100).
ПК «Староникольское»: бригада 2 полевого севооборота поле №7 р.у.

1/42; поле №3 ПЗ-33 га.
ПК «Великий Октябрь»: бригада №2 поле №4 р.у. 1/20 га.

ПК «Костенки»: бригада №3 полевой севооборот поле №4 р.у. 1/91 га;
2/25 га; 3/36 га; 4/16 га; поле №5 р.у. 1/83 га; поле №3 пз – 36 га.

ООО «Яблочное»: бригада №1 полевой севооборот №2 поле №4 р.у. 2/53 га;
поле №3 пз – 84 га; поле №6 – 87 га; (р.у.1/15 га, 2/72 га), поле №5 р.у.
1/73 га, 2/14 га; поле №4 – пз р.у. 2/14 га; поле №5 р.у. 6/67 га, 7/31 га,

поле №4 пз – 22 га.
Прием заявок осуществляет управление сельского хозяйства по адресу:
р/п Хохольский, ул.Ленина, д. 8, в течение месяца со дня публикации.

В связи с допущенной неточностью ранее публикации
в газете «Коммуна» №198 (24428) от 21 декабря 04г.

представитель собственников Землянухин В.Ф.
просит читать: «Собственники 68 земельных долей…»,

остальной текст без изменений.

Дополнения и изменения
к извещению собственников

54 земельных долей СПК «Никольский»
Хохольского района

СОБСТВЕННИКИ
ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ

к-за «Ленинский путь» Аннинского района
Воронежской области

СООБЩАЮТ О СВОЕМ
НАМЕРЕНИИ ВЫДЕЛИТЬ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК

в счет 9 долей для сдачи в аренду
Подольской Ольге Васильевне общей площадью

48 га (50 контур, согласно материалам определения
кадастрового учета земли).

Свои возражения высылать Подольской Ольге
Васильевне по адресу: Аннинский р-н, с. Островки,

ул. Ленинская, 133.

ПРОДАЕТСЯ КАПИТАЛЬНЫЙ ГАРАЖ
в центре г. Воронежа, в районе универмага «Россия»,

5-й этаж 6-этажного комплекса, кооператив «Космос».

Обращаться по тел.: 32-26-17, 8-910-346-94-90.

ГЛАВНОЕ ФИНАНСОВОЕ
УПРАВЛЕНИЕ

ПРИГЛАШАЕТ К УЧАСТИЮ
В ОТКРЫТЫХ КОНКУРСАХ

АДМИНИСТРАЦИЯ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

ИНФОРМАЦИЯ О ГОСУДАРСТВЕННОМ ЗАКАЗЧИКЕ
Полное наименование: Главное управление здравоохранения адми-

нистрации Воронежской области
Почтовый адрес: 394024, г. Воронеж, ул. Никитинская, 5, тел./факс:

(0732) 52-05-26, 59-82-63.
Ответственные: Меремьянин Л. В., Голубничая Т. В.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ ОРГАНИЗАТОРЕ КОНКУРСА
Полное наименование: Управление областного заказа Главного фи-

нансового управления администрации Воронежской области
Почтовый адрес: 394000, г. Воронеж, ул. К. Маркса, 70, тел/.факс

(0732) 53-11-13.
Ответственные: Ефремова И. В., Синельникова Н. И.
Тел./факс: (0732) 39-02-33, 39-02-34.

ИНФОРМАЦИЯ О ЗАКУПКАХ:
1. Лекарственные средства;
2. Изделия медицинского назначения и медицинская техника;
3. Рентгеновская и флюорографическая пленки, рентгеноконтрастные

вещества;
4. Дезинфицирующие средства;
5. Расходные материалы для урологического отделения по пересадке

почки ГУЗ «ВОКБ №1» и отделения хронического диализа ГУЗ «ОДКБ №1»;
6. Наборы для лабораторий областных учреждений здравоохранения;
7. Медикаменты и тест-системы для ГУЗ «Областной центр по профилак-

тике и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями».

В конкурсах могут принять участие любые юридические лица, заре-
гистрированные на территории России, имеющие право на производство и
(или) поставку продукции, указанной в конкурсной документации, предста-
вившие обеспечение конкурсной заявки  и подавшие конкурсную заявку в
установленном порядке. Квалификационные требования к участникам кон-
курса приведены в конкурсной документации.

УСЛОВИЯ И СРОКИ ПОСТАВКИ:
доставка транспортом поставщика в лечебные учреждения помесячно,

согласно разнарядке заказчика.
Оплата –  помесячно, по факту поставки в зависимости от бюджетного

финансирования.
Дополнительные условия и требования приведены в конкурсной докумен-

тации.

Критерии оценки предложений участников: минимальная цена
поставляемой продукции, соответствие стандартам качества, условия оп-
латы поставок, возможности и условия хранения, деловая репутация.

Дата и место проведения конкурсов – 12, 14, 19 апреля 2005 г.
по адресу организатора. Ознакомление с условиями проведения конкурса,
получение конкурсной документации, прием заявок на участие – в Управ-
лении областного заказа Главного финансового управления по адресу:
394000, г. Воронеж, пл. Ленина,12, комн. 521, тел./факс: (0732) 39-02-33,
39-02-34, e-mail: gfu-2@fin1.vrn.ru

Наглядным подтверждением того же
внимания стал и недавно проведенный в
райцентре праздник. В заполненном до
отказа районном Доме культуры в присут-
ствии ветеранов спорта были подведены
итоги минувшего года. Лучшим спортсме-
нам, собравшимся сюда не только из Анны
и Садового, но и из всех сел района от
Артюшкино и Никольского до Верхней
Тойды и Мохового, вручали награды за
победы в областных и районных соревно-
ваниях. А тренерам и организаторам физ-
культурно-спортивной работы - благодар-
ности областной Думы, почетные знаки
«За заслуги в развитии физкультуры и
спорта в Воронежской области».

Виновников торжества приветствова-

Вот уже двенадцать лет Аннинский район успешно выступает в областной
спартакиаде и лишь изредка уступает лидерство. Впрочем, ниже второго
места аннинские спортсмены не опускались никогда, и это лучше всяких
слов свидетельствует о внимании, которое уделяет развитию массовых
видов спорта местная администрация.

ли заместитель главы районной админис-
трации Николай Левша, первый замести-
тель председателя областной Думы Юрий
Титов, член областной федерации футбола
Сергей Беленков. Первый заместитель
председателя областного спорткомитета
Александр Панюков вручил аннинцам «се-
ребряный» кубок прошлогодней областной
спартакиады и сертификат на 30 тысяч
рублей. А самодеятельные артисты щедро
дарили собравшимся свое искусство.

Михаил ХОРОШИЛОВ.

Фото Дмитрия КОЛЕСНИКОВА.

На снимке:На снимке:На снимке:На снимке:На снимке: председатель райспортко-
митета Николай Шаталов с заслуженны-
ми наградами.

Стартует финальный этап
В воскресенье, 27 февраля, стартует
финальный этап чемпионата России по
гандболу среди команд суперлиги. Во-

ронежская «Энергия» на своей площадке при-
нимает одного из лидеров турнира - астрахан-
ский «Лукойл-Динамо». Начало матча в 15.00.

В отличие от предыдущего сезона в финальном
этапе соревнований принимают участие не шесть
клубов, а восемь. Как и прежде, матчи будут  прохо-
дить в два круга, но соперники сыграют не двумя
спаренными поединками дома и в гостях, а по одному
разу там и там.

«Энергия» после первого этапа разместилась на
седьмом месте турнирной таблицы, у нее 19 очков.
Выше стоят и «СКИФ-Кубань» (Краснодар) – 21 очко,
и «Каустик» (Волгоград) – 24 очка, которые являются
основными конкурентами воронежцев в борьбе за
«еврозону». Остальные команды оторвались от своих
преследователей на достаточно солидное расстоя-
ние, догнать их и обогнать можно только теоретичес-
ки. Впрочем, при нынешних внутренних проблемах
нашего клуба даже шестое место на финише сезона
можно будет рассматривать большим достижением,
а уж претендовать на пятое – это проявить незауряд-
ное геройство. И все же будем надеяться на наших
ребят, которые не один раз в своей истории с блеском
выходили из ситуаций, когда уже нечего было терять.

Юрий МИХАЙЛОВ.

Все те же цифры на табло
Третий контрольный матч на Кипре
«Факел» провел с чешской командой
«Сиад Мост», завершившийся, как и два

предыдущих (один, правда, не в нашу пользу),
со счетом – 2:1.

Голы в нашей команде провели Прокопенко и Дег-
тярев, по одному в каждом тайме, хотя имели воз-

можность забить если не в три раза больше, то в два
совершенно точно. За воронежцев выступали все,
кто участвует в сборах, за исключением травмиро-
ванных Никитина и Окорочкова.

Последняя контрольная встреча «Факела» состоит-
ся в субботу, 26 февраля. Соперником будет «Метал-
лург» из Лиепаи. Домой команда вернется 28-го числа.

Юрий МАКАРОВ.

Надежда нас покидает?
По информации АЖФ РФС, из Германии
поступил запрос на трансфертный лист

лучшего бомбардира и самой именитой футбо-
листки воронежской «Энергии» Надежды Боси-
ковой.

В запросе не указывается название клуба, кото-
рый намерен заключить контракт с Босиковой, воз-
можно, что ее приглашают за рубеж не столько как
игрока, сколько в качестве специалиста по женскому
футболу - то ли будущего наставника, то ли функционе-
ра. Как бы там ни было, исход «Энергии» продолжает-
ся и, по всей вероятности, строить команду нового
образца придется с чистого листа.

Николай ТИМОФЕЕВ.

Долгожданная победа
Если с липчанами воронежцы разошлись
«миром» - соперники довольствовались
победами, то с другим клубом по Черно-
земью ХК «Тамбов» - хозяева льда про-

явили характер.

Лишь в первом поединке тамбовчанам повезло –
они сыграли вничью – 3:3, и только потому, что наши
чаще мазали, упуская стопроцентные голевые мо-
менты. Зато во втором - картина в корне изменилась.
Подопечные Сергея Мамонтова сумели добиться дол-
гожданной победы – 4:2.

Сергей ЛЬВОВ.

Хозяева быстрее гостей…
Более сорока спортсменов, составив-
ших шесть команд, приняли участие в
лыжных гонках на первенство Регио-

нального пограничного управления ФСБ России
по Центральному федеральному округу по
лыжным гонкам. Проходило оно на базе
спортивно-оздоровительного комплекса «Олим-
пик».

Как сообщает пресс-служба РПУ, в командном за-
чете лыжной эстафеты 4х10 км первенствовали хозя-
ева – спортсмены из Воронежа. Второе место завое-
вали брянские лыжники, на третьем – спортсмены-
пограничники из Белгорода.

В индивидуальной гонке на дистанции десять кило-
метров сильнейшими также были воронежские погра-
ничники Дмитрий Баландин и Владимир  Баркалов.

Юрий КУЗНЕЦОВ.

Футбольный клуб «Факел» принимает заявки от
средств массовой информации на аккредитацию
на домашние матчи сезона-2005. В заявках, на-
правленных на имя президента ФК «Факел» А.Р.
Можаитова, необходимо указать имя, фамилию,
отчество журналиста и приложить фотографию
3х4. От спортивных изданий будут аккредитованы
три репортера и один фотокорреспондент, от об-
щеполитических – один репортер и один фотокор-
респондент, от телекомпаний и радиокомпаний –
по два репортера и два оператора. Последний срок
подачи заявок – 10 марта.

Заявки направлять по адресу: г.Воронеж, ул.Сту-
денческая, 24-а, пресс-служба ФК «Факел». Контакт-
ный телефон 52-59-17.

Внимание!Внимание!Внимание!Внимание!Внимание!

Аккредитация
на матчи «Факела»

Контрольные экземпляры с публикациями
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 39-00-88. Ул.Комиссаржевской, 4-а;
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции
газеты

ПО РАСЦЕНКАМ «КОММУНЫ»

«ЛИПЕЦКАЯ ГАЗЕТА»
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«БЕЛГОРОДСКАЯ ПРАВДА»
«МОЛОТ»

г. Ростов
«ВОЛГОГРАДСКАЯ ПРАВДА»

«ВОЛЬНАЯ КУБАНЬ»
Краснодарский край «ФАКТ»

г. Брянск

39-00-8839-00-88
вы можете сделать заявку на
РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В ГАЗЕТАХ:
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Ответы на сканворд (18 февраля)


